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Вектор задан
Вакцину от гриппа и COVID-19 скорректируют под сезон

Эльнар Байназаров

Е диная вакцина от гриппа и коронави-
руса центра «Вектор» будет отличаться 

от «ЭпиВакКороны» — в её основе окажут-
ся вирусы гриппа А и В. При этом разра-
батываемый препарат будет корректи-
роваться под новые штаммы и гриппа, 
и COVID-19 каждый сезон благодаря ис-
пользованию генной инженерии и обрат-
ной генетики. Об этом «Известиям» за-
явили в новосибирском научном центре, 
отметив, что вакцина проходит лаборатор-
ные испытания. Между тем в ВОЗ «Извес-
тиям» сообщили, что экспертная группа 
организации изучает одновременное вве-
дение вакцин от гриппа и COVID-19 и при-
зывает всех разработчиков препаратов 
проанализировать этот вопрос. Опрошен-
ные «Известиями» эксперты предупреди-
ли: вакцинация только от одного из виру-

сов никак не снижает тяжести течения 
другого заболевания, поскольку речь идёт 
о выработке разных антител.

Новосибирский научный центр «Век-
тор» объявил о разработке объединён-
ной вакцины от гриппа и COVID-19 в ок-
тябре 2020 года. Как заявили «Известиям» 
в центре, лабораторные исследования 
препарата ещё продолжаются.

— С точки зрения платформы это бу-
дет векторная вакцина на основе ви-
русов гриппа A и B. Ключевая осо-
бенность  — при вакцинации будет 
обеспечиваться защита как от сезон-
ного гриппа, так и от COVID-19. Важно 
отметить, что живая векторная вакци-
на будет индуцировать местный муко-
зальный иммунитет слизистых, что яв-
ляется важным условием для защиты 
от респираторных заболева-
ний, — уточнили в «Векторе». 
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Это вам не игла
В Минфине назвали новый срок ухода страны от нефтегазовой зависимости

Евгений Кузнецов

М инфин прогнозирует сниже-
ние доли нефтегазовых доходов 

в структуре федерального бюджета, рас-
сказали «Известиям» в ведомстве. На это 
повлияет уменьшение сырьевого секто-
ра в структуре ВВП. Министерство пред-
упреждает, что на средне- и долгосроч-
ном горизонтах конъюнктура нефтяного 
рынка может быть подавленной. А в слу-
чае реализации наиболее амбициозных 
сценариев по сокращению выбросов 
вопрос об устойчивости федерально-
го бюджета может встать уже к началу 
2030-х годов. Согласно бюджетному про-
гнозу министерства, внесённому в Госду-
му, зависимость федерального бюджета 
от нефтегазовых доходов к 2036 году со-
кратится почти на треть и опустится ниже 
отметки 25% от всей прибыли казны.

Снижение доли нефтегазовых до-
ходов бюджета в долгосрочном пери-
оде ожидается из-за уменьшения доли 
самого сырьевого сектора в структуре 
ВВП. Это происходит в связи с посте-
пенным ростом истощённости разра-
батываемых запасов природных ре-
сурсов, пояснили в Минфине. Также 
на такую динамику влияет увеличение 
в структуре добычи доли выработан-
ных месторождений, на которых при-
меняются различные льготные режи-
мы налогообложения.

Согласно проекту федерально-
го бюджета на ближайшую трёхлет-
ку, в 2021 году нефтегазовые доходы 
составят около 8,5 трлн рублей, или 
35,6% от всех поступлений казны. Ис-
ходя из внесённого в Госдуму бюджет-
ного прогноза ведомства к 2030 году 
эта цифра достигнет 9,2  трлн руб-
лей (28,3%), а к 2036-му — 
11,3 трлн рублей (24,6%).

Ценовой груз
Минэк резко ухудшил прогноз по инфляции

Екатерина Виноградова

Н ынешний уровень инфляции про-
воцирует ЦБ к ужесточению де-

нежно-кредитной политики, что при-
ведёт к сокращению спроса в 2022 году 
и резкому падению темпов роста цен 
до таргета в 4%. Так экономисты ком-
ментируют решение Минэкономразви-
тия о пересмотре прогноза по инфля-
ции на 2021 год с 5,8 до 7,4%. По мнению 
специалистов, обновлённые ожидания 
ведомства вполне соответствуют ре-
альности, при этом включать админи-
стративные меры по борьбе с ростом 
цен не следует.

События, происходящие на внеш-
них и внутренних рынках продо-
вольствия и товаров повседневного 
спроса, привели к необходимости из-
менить оценку инфляции на конец года. 
Об этом журналистам 12 октября за-
явил глава Минэкономразвития Мак-
сим Решетников.

— Мы скорректировали оценку ин-
фляции на конец года на 1,6 п.п. вверх — 
до 7,4%. Около 90% (или 1,4 п.п.) отклоне-
ния объясняется продовольственными 
ценами, а ещё 0,2 п.п. — подорожанием 
непродовольственных товаров, — со-
общил министр.

Ранее «Известия» сообщали, что 
Минэк прогнозирует удорожание не-
продовольственных товаров на 7,4%, 
а продовольственных — на 5,3%.

Продовольственная инфляция ра-
зогналась на фоне двух факторов. 
Первый — это удорожание плодоо-

вощной продукции, которое произо-
шло из-за существенного отставания 
по темпам сбора урожая, заявил гла-
ва Минэка.

— Основная причина — низкие тем-
пы уборки из-за погоды. А также не-
хватка рабочей силы в ряде регионов 
в условиях карантинных ограничений. 
Как следствие нетипичное удорожа-

ние овощей и фруктов. В сентябре цены 
на плодоовощи выросли на 1,8% сен-
тябрь к августу, — отметил Максим Ре-
шетников.

Вторым фактором стало ускорение 
роста стоимости мясной продукции, 
заявил министр. Цены на курицу вы-
росли за сентябрь на 3,2%, за первую не-
делю октября ещё на 1,6%. На свинину — 
на 1,7% за сентябрь и на 0,7% за неделю 
октября, констатировал он. Отчасти 
это связано с повышением себестои-
мости продукции, пояснил 
Максим Решетников.

Расхитительное место
Ректору «Шанинки» грозит до десяти лет тюрьмы

Марина Блинникова

П о делу экс-замминистра просве-
щения Марины Раковой был за-

держан ректор Московской высшей 
школы социальных и экономических 
наук («Шанинка») Сергей Зуев, его по-
дозревают в хищении более 21 млн 
бюджетных рублей, сообщило МВД. 
Если вина ректора будет доказана, 
ему грозит до десяти лет тюрьмы, как 
и самой Раковой, рассказали опрошен-
ные «Известиями» юристы. По мнению 
ряда экспертов, «Шанинка» воспиты-

вала студентов в прозападном клю-
че, получая при этом деньги из бюд-
жета России. Как выяснили «Известия», 
с 1997 по 2013 год вуз получил более 
$8,4 млн от американского фонда. 
Сейчас «Шанинка» продолжает рабо-
ту в штатном режиме. Сам Сергей Зуев 
свою вину не признаёт.

В понедельник, 11 октября, в Мо-
скве был задержан ректор Москов-
ской высшей школы социальных и эко-
номических наук Сергей Зуев. Его 
допросили в качестве подозреваемого 
в хищении более 21 млн рублей, при-

надлежащих ФГАУ «Фонд новых форм 
развития образования», а затем задер-
жали на основании ст. 91 УПК РФ, ска-
зано в сообщении МВД. Именно этот 
фонд возглавляла экс-замминистра 
просвещения и бывший вице-прези-
дент Сбербанка Марина Ракова. След-
ствие предполагает, что она добива-
лась выделения фонду бюджетных 
средств на реализацию мероприятий 
в рамках проекта «Учитель года». Экс-
пертиза выявила фальсификацию от-
чётов по проводимым науч-
ным исследованиям.
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« ЗА ПОСЛЕД-
НИЕ НЕСКОЛЬ-
КО НЕДЕЛЬ 

ВЕРОЯТНОСТЬ ПОВЫШЕ-
НИЯ КЛЮЧЕВОЙ СТАВКИ 
НА БЛИЖАЙШИХ ЗАСЕДА-
НИЯХ ТОЛЬКО ВЫРОСЛА. 
К КОНЦУ ГОДА ОНА БУДЕТ 
НА 0,25–0,5 П.П. ВЫШЕ НЫ-
НЕШНЕГО УРОВНЯ, ТО ЕСТЬ 
СОСТАВИТ 7–7,25%
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Микки Рурк — о собаках и птицах, 
молитвах и паломничествах,  
системе Станиславского  
и диком детстве
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О бедном Афгане замолвили слово
Чем завершился саммит G20

Наталия Портякова

Н а экстренном саммите G20 по Аф-
ганистану, созванном 12 октября 

председательствующей в этом объеди-
нении Италией, Брюссель заявил о вы-
делении на нужды народа республики 
ещё €700 млн вдобавок к €300 млн, обе-
щанным ранее. До этого возобновить 
гуманитарную помощь афганцам, ока-
завшимся перед угрозой массового голо-
да, пообещали и американцы. Готовится 
оказать гуманитарное содействие стране 
и Россия, сообщил на этой неделе спец-
представитель президента РФ по Афга-
нистану Замир Кабулов. При этом боль-
шинство понимает — гарантировать, что 
помощь дойдёт до самых нуждающих-
ся афганцев, нельзя. Но в неоказании 
её есть куда более серьёзные риски.

До недавних пор около 80% всех гос-
расходов в Афганистане обеспечива-
лось деньгами международных орга-
низаций. Но после прихода к власти 
движения «Талибан» (запрещено в РФ) 
финансовая поддержка Кабулу была 
приостановлена. А США, в банках ко-
торых находилось более $7 млрд акти-
вов Центрального банка Афганистана, 
заморозили все счета, чтобы деньги 
не достались талибам.

Но они перестали быть доступны 
и рядовым афганцам, враз лишившим-
ся зарплат. Новые власти ограничили 
еженедельное снятие денег с банков-
ских счетов суммой $200, при этом аф-
ганская валюта резко упала в цене. Газ 
по всей стране только за месяц подоро-
жал на 60%. Резко подскочили и цены 
на продовольствие: стоимость муки, 
к примеру, выросла на 40%. В результа-
те привычной картиной любого афган-
ского города стали стихийно образо-
ванные барахолки, на которых жители 
пытаются продать свой скромный до-
машний скарб (а иногда и собственных 
детей), чтобы выручить деньги на еду.

Ещё в апреле этого года, согласно 
данным правительства республики, 
каждый третий афганец испытывал 
острую нехватку продовольствия. В по-
следние месяцы число таких людей рез-
ко возросло — как из-за воздействия за-
сухи, затронувшей 25 из 34 провинций, 
так и из-за конфликтов, краха прави-
тельства, замораживания финансовых 
средств и резкого роста цен, сообщил 
«Известиям» заместитель представите-
ля Продовольственной и сельскохозяй-
ственной организации ООН (ФАО) в Аф-
ганистане Фабрицио Чезаретти.

— В сентябре–декабре ФАО намере-
на оказать помощь в общей сложности 
3,24 млн человек — как пропитанием, так 
и деньгами. Но программа по-прежнему 
недофинансирована, и $21 млн необхо-
дим для оказания помощи этим людям, 
чтобы избежать дальнейшего ухудше-
ния и без того тяжёлой гуманитарной 
ситуации в стране, в частности в сель-
ских районах, где проживают 7 из 10 аф-

ганцев, — отметил собеседник «Извес-
тий».

Между тем, по прогнозу Всемирной 
продовольственной программы, если 
не предпринять никаких действий, 
то уже к началу 2022 года Афганистан 
столкнётся с почти «повсеместной ни-
щетой» с уровнем бедности 97–98%.

— Речь идёт о гуманитарной катастро-
фе, страна не имеет никакой внешней 
поддержки. Нужно, чтобы богатейшие 
государства делали что-то, — признал 
очевидное в конце сентября премьер 
Италии Марио Драги, созывая экстрен-
ный саммит «двадцатки» по Афганистану.

По итогам встречи 12 октября самы-
ми щедрыми в «плане что-то сделать» 
оказались европейцы. Евросоюз сооб-
щил о намерении выделить на нужды 
афганского народа ещё €700 млн вдоба-
вок к €300 млн, обещанным ранее. Впро-
чем, участники встречи тут же уточнили, 
что эти деньги будут переданы строго 
в руки международных организаций.

США, в свою очередь, сообщили 
о возобновлении гуманитарной по-
мощи афганцам — хотя и без указания 
конкретных объёмов — ещё в минувшие 
выходные по итогам двухдневных пере-
говоров с талибами в Катаре. Появились 
даже слухи, что якобы Вашингтон вы-
разил готовность взять на себя и расхо-
ды по выплатам зарплат госслужащим 
Афганистана на ближайшие полгода. 
Но официальных подтверждений это-
го не последовало.

— Денег талибам не дадут. «Талибан» — 
до сих пор террористическая органи-
зация, и любые деньги им можно ин-
терпретировать как финансирование 
терроризма. Афганские деньги на аме-
риканских счетах тоже не разморозят, 
чтобы не потерять рычага давления 
на талибов. Но американцам нужно со-
хранить реноме — это важно для между-
народной репутации, и поэтому вместо 
денег предложена гумпомощь, — заме-
тил в беседе с «Известиями» руководи-
тель Центра изучения афганской поли-
тики Андрей Серенко.

По словам эксперта, сейчас в Афга-
нистане два главных кризиса, напря-
мую касающихся обычных граждан: 
реальная угроза голода и крах систе-
мы здравоохранения. И все междуна-
родные гуманитарные усилия будут на-
правлены на решение этих проблем.

Некоторые страны, к слову, без вся-
ких саммитов стали помогать Кабулу 
поставками медикаментов, одежды 
и продовольствия (в частности, так по-
ступили Иран, Пакистан, Узбекистан, 
Катар и Иран). Но и на этом пути не всё 
оказалось гладко: согласно свидетель-
ствам в соцсетях, переданная китайца-
ми в сентябре помощь, предназначен-
ная для страдающих афганских семей, 
была в первую очередь распределена 
между боевиками «Талибана». Схожие 
обвинения звучали и из Ирана, отпра-
вившего афганцам уже четыре партии.

— Нет никаких гарантий, что гумпо-
мощь талибы не раздадут своим или 
не продадут в Пакистан, чтобы выру-
чить деньги. То есть проблема контро-
ля над распределением этой помощи 
существует. Но сегодня никто не выра-
ботал универсальной формулы, и поэ-
тому мир продолжает экспериментиро-
вать на ходу, — пояснил Андрей Серенко, 
почему даже при таких подводных кам-
нях все продолжат помогать афганцам 
материально.

Москва также поддержит жителей 
республики. Как сказал на днях спец-
представитель президента РФ по Аф-
ганистану Замир Кабулов, принципи-
альное решение об оказании Россией 
гумпомощи стране принято, детали по-
ставок прорабатываются. Но объявле-
но об этом будет, очевидно, по итогам 
встречи «московского формата» по Аф-
ганистану, которая пройдёт 20 октября.

Вместе с тем в России неоднократ-
но высказывались о том, что финанси-
ровать постконфликтное восстановле-
ние Афганистана должны прежде всего 
те, кто заправлял всем в стране послед-
ние годы.

— За 20 лет присутствия США эко-
номическая ситуация в Афганиста-
не только усугублялась. И её дальней-
шее ухудшение, естественно, приведёт 
к усилению наркотрафика, несмотря 
на заявления «Талибана» о готовно-
сти покончить с этой заразой. И, ко-
нечно, число беженцев будет возрас-
тать, поскольку людям не останется 
иного выхода, кроме как искать луч-
шей доли за границей, а это большие 
проблемы в первую очередь для Евро-
пы. И за недопущение этого надо будет 
платить, — сказал «Известиям» замести-
тель председателя комитета Госдумы 
по международным делам Алексей Чепа.

Впрочем, эксперт Немецкого инсти-
тута по международным делам и во-
просам безопасности Вольфганг Рих-
тер назвал дискуссии о потенциальных 
проблемах новой волны иммиграции 
в Европе преувеличенными.

— Ряд европейских правительств (и, 
безусловно, Германии) по-прежнему 
чувствуют политическую ответствен-
ность за судьбу афганского населения. 
На этом фоне Европа и США в обмен 
на некоторую финансовую и гумани-
тарную помощь афганскому народу 
ведут переговоры с «Талибаном» (без 
их официального признания) в основ-
ном по трём вопросам — недопущению 
действий в регионе террористических 
организаций, разрешению на беспре-
пятственную эмиграцию тех афган-
цев, которые сотрудничали с западны-
ми державами и хотят покинуть страну, 
и сохранению в республике минималь-
ных политических стандартов, — сказал 
немецкий эксперт «Известиям».

Именно эта мотивация и объясняет 
нынешние дипломатические усилия За-
пада, резюмировал Вольфганг Рихтер.

Октябрьские наказы
Как прошла встреча Путина с новоизбранными депутатами

Новости  

Политическое злоключение
В чём обвиняют Виктора Медведчука

Максим Ходыкин

Новые обвинения против главы по-
литического совета украинской 

партии «Оппозиционная платформа — 
За жизнь» (ОПЗЖ) Виктора Медвед-
чука не имеют состава преступления 
и их можно трактовать как «политиче-
ски мотивированные», считают опро-
шенные «Известиями» эксперты и поли-
тики. Ранее стало известно, что лидеру 
ОПЗЖ предъявлены обвинения по ста-
тьям о госизмене и содействии терро-
ристической организации. Обозначена 
и новая мера пресечения — арест или 
залог в 1 млрд гривен. Защита политика 
также напомнила, что 31 октября исте-
кает срок домашнего заключения Мед-
ведчука. Так что время для предъявле-
ния новых обвинений было выбрано 
неслучайно, полагают эксперты.

�� НОВЫЕ ОБВИНЕНИЯ

В понедельник, 11 октября, Государ-
ственное бюро расследований (ГБР) 
Украины уведомило главу политиче-
ского совета партии «Оппозиционная 
платформа — За жизнь» Виктора Мед-
ведчука о ходатайстве об избрании ему 
новой меры пресечения — арест или 
залог в 1 млрд гривен (около $38 млн). 
До этого, 8 октября, генпрокурор Укра-
ины Ирина Венедиктова сообщила, что 
Медведчуку предъявлено новое обви-
нение по статьям о госизмене и содей-
ствии террористической организации.

По версии следствия, оппозицион-
ный украинский политик причастен 
к поставке угля из неподконтроль-
ных Киеву районов Донбасса в конце 
2014-го — начале 2015 года на сумму бо-
лее 200 млн гривен (около $7,6 млн).

Виктор Медведчук 12 октября за-
явил, что новое дело против него о по-
ставках угля из Донбасса сфабрикова-
но властью. По его словам, так они хотят 
отвлечь внимание от офшорного скан-
дала, коррупции и отсутствия мира.

Адвокат Медведчука Лариса Черед-
ниченко считает обвинения надуман-
ными и связывает новые меры с поли-
тическими разногласиями Медведчука 
с действующим руководством Украины.

— Власть пытается ограничить поли-
тическую деятельность Виктора Вла-
димировича (Медведчука) как лидера 
оппозиции, поскольку он не согласен 
с курсом президента Владимира Зелен-
ского на евроинтеграцию и членство 
в НАТО, — отметила она ранее.

Лариса Чередниченко добавила, что 
защита политика в усиленном режи-
ме знакомится и с содержанием хода-
тайства, и с материалами дела. По сло-
вам адвоката, в каждом томе примерно 
200–250 страниц: «Нам надо изучить 
около 1200 страниц дела».

Адвокат также напомнила, что 31 ок-
тября истекает срок действия меры 
пресечения в виде домашнего ареста 

в отношении Медведчука по предыду-
щему делу. Суд по представлению об-
винения может продлить заключение 
ещё на 12 дней, после чего политик смо-
жет посещать заседания Рады и выпол-
нять свои депутатские функции.

— Всё, что связано с «наездами» 
на Медведчука, политически мотиви-
ровано. Обвинения, которые на этот 
раз предъявлены, не имеют соста-
ва преступления даже для специали-
стов. Абсолютно очевидно отсутствие 
состава преступления,  — отметил 
в разговоре с «Известиями» директор 
Киевского центра политических ис-
следований и конфликтологии Миха-
ил Погребинский.

Он также обратил внимание на сроки 
предъявления новых обвинений. «Под-
ходит время, когда его придётся выпу-
скать, поэтому в логике власти надо его 
оставить под домашним арестом, а луч-
ше просто посадить», — добавил эксперт. 
Одной из причин таких действий может 
быть и желание Киева показать Западу, 
что он борется с олигархами.

— Зеленский, как я понимаю, 
не устраивает ни американцев, ни нем-
цев, ни Россию. Все развязки дела Мед-
ведчука находятся в Вашингтоне и Мо-
скве. Нынешний президент Украины 
находится на грани досрочной отстав-
ки, а после этого все дела против ли-
дера ОПЗЖ могут быть прекращены, — 
выразил своё мнение «Известиям» 
политолог Максим Жаров.

Вечером 12 октября стало извест-
но, что Печерский суд Киева отказал 
прокуратуре в избрании меры пресе-
чения Медведчуку по делу о «схемах» 
импорта угля в виде содержания под 
стражей и отправил его под домашний 
арест до 7 декабря.

�� ВНУТРИУКРАИНСКИЙ КРИЗИС

В Совете Федерации тоже считают 
действия украинских властей поли-
тически мотивированными и нацелен-
ными на устранение конкурентов.

— Усилия против Медведчука свя-
заны с его политической деятельно-
стью и его сотрудничеством с Рос-
сией во благо Украины. Медведчук 
делал всё для того, чтобы исправить 
катастрофическую ситуацию во всех 
сферах деятельности Украины. В нём 
видят конкурента, а власть идёт на по-
воду у «нациков», которых боится боль-
ше, чем собственного народа, — заявил 
«Известиям» сенатор от Крыма Сергей 
Цеков.

Также 11 октября канцлер Герма-
нии Ангела Меркель, президент Фран-
ции Эммануэль Макрон и российский 
лидер Владимир Путин провели пе-
реговоры. Во время них была «об-
стоятельно обсуждена вызывающая 
озабоченность ситуация в связи с про-
буксовкой процесса разрешения вну-
триукраинского конфликта».

«Президент России дал принци-
пиальную оценку линии киевских 
властей, упорно уклоняющихся 
от выполнения как своих обязательств 
по Минским соглашениям, так и дого-
ворённостей, достигнутых на преды-
дущих «нормандских» саммитах, в том 
числе в Париже (9 декабря 2019 года)», — 
сообщается на сайте Кремля.

Об отсутствии смысла в контак-
тах с нынешним украинским руко-
водством в своей недавней статье за-
явил и зампред Совета безопасности 
РФ Дмитрий Медведев.

«Бессмысленность и даже вредность 
отношений с нынешними руководи-
телями Украины состоит ещё и в том, 
что во главе этой страны стоят невеже-
ственные и необязательные люди. Они 
постоянно меняют позицию в угоду 
своим заокеанским хозяевам и поли-
тической конъюнктуре. Так они пони-
мают искусство дипломатии», — отме-
чается в материале Медведева.

Эксперты считают, что этой ста-
тьёй зампреда Совбеза Кремль пока-
зывает отсутствие желания иметь дела 
с командой Зеленского. А Максим Жа-
ров полагает: «Нервная реакция Офиса 
президента Украины свидетельствует, 
что в Киеве хорошо всё прочитали и всё 
поняли в этой статье».

Сотрудники правоохранительных органов Украины 11 мая 2021 года про-
вели обыски в доме политика и офисе ОПЗЖ. Позже ему предъявили об-
винения по статьям «Государственная измена» и «Нарушение законов 
и обычаев войны». Максимальное наказание по первой статье — тюрем-
ное заключение на срок до 15 лет, по второй — пожизненное лишение сво-
боды. Сам депутат называл обвинения политически мотивированными 
и бездоказательными.

Справка «Известий»

Дмитрий Лару, Наталья Башлыкова

Н изкие доходы граждан остаются 
одной из главных проблем Рос-

сии. Об этом Владимир Путин заявил 
12 октября на встрече с депутатами 
Госдумы VIII созыва. Правительство 
в течение месяца должно предста-
вить новые предложения по поддерж-
ке россиян. Всего же в ближайшие 
три года власти планируют напра-
вить около 41,5 трлн рублей на соц-
поддержку населения. Опрошенные 
«Известиями» эксперты уверены: но-
вый депутатский корпус сосредото-
чится прежде всего на решении со-
циально-экономических проблем. 
Президент напомнил, что за каждым 
депутатом надежды конкретных из-
бирателей и важно, чтобы все зако-
нодательные инициативы были тес-
но увязаны с национальными целями 
развития.

�� КУРС НА ОБНОВЛЕНИЕ

Владимир Путин принял недавно из-
бранных парламентариев в Георги-
евском зале Большого Кремлёвско-
го дворца в день первого заседания 
Госдумы нового созыва. Президент 
отметил, что депутатский корпус по-
сле прошедшего голосования значи-
тельно обновился: из 450 законода-
телей почти половина будет впервые 
работать в нижней палате Феде-
рального собрания. При этом век-
тор на обновление задала «Единая 
Россия». В её фракции, которая со-
хранила конституционное большин-
ство, тоже почти 50% новых депута-
тов, подчеркнул глава государства.

В своём вступительном слове пре-
зидент прежде всего пытался доне-
сти до парламентариев мысль о важ-
ности кооперации во имя развития 

и благополучия страны. То есть по-
литические разногласия не должны 
становиться препятствием на пути 
решения главных вызовов.

— За каждым депутатом, каждой 
фракцией надежды конкретных лю-
дей, избирателей — ваших избирате-
лей. Их голос, наказы, предложения, 
даже если они представляют мень-
шинство, должны быть услышаны, — 
подчеркнул российский лидер. — 
Безусловно, вы будете стремиться 
реализовать и свои обещания, и про-
граммы партий, выдвигать законода-
тельные инициативы. Очень важно, 
чтобы они были тесно увязаны с на-
шими национальными целями разви-
тия, чтобы мы все действовали вме-
сте ради общего блага.

При этом главная задача властей 
заключается в решении актуальных 
социально-экономических проб-
лем. В частности, в ближайшие годы 
в России необходимо сформировать 
целостную систему поддержки се-
мей с детьми — начиная с момента, 
когда будущая мама ещё только ждёт 
появления ребёнка, вплоть до окон-
чания им школы, сказал Владимир 
Путин.

Кроме того, важно добиться повы-
шения доходов граждан и создания 
новых рабочих мест во всех регионах 
страны. Требуются дальнейший рост 
экономики и поддержка высокотех-
нологичных отраслей, а также сня-
тие барьеров, всё ещё ограничиваю-
щих развитие малого бизнеса.

— И повторю: главный наш враг, 
угроза для стабильного развития, 
для демографического будущего — 
это низкие доходы наших граждан, 
миллионов наших людей, — заявил 
Владимир Путин, добавив, что осо-
бого внимания требуют и острые 
проблемы в здравоохранении, обра-

зовании, жилищной политике, эко-
логии.

�� ГЛАВНЫЕ ПРИОРИТЕТЫ

Одними из первых законопроектов, 
которые должны рассмотреть зако-
нодатели, станут федеральный бюд-
жет и бюджеты внебюджетных фондов. 
В этих документах как раз содержат-
ся три ключевых приоритета: соци-
альная политика, экономическое раз-
витие и здравоохранение, напомнил 
президент.

На три предстоящих года на развитие 
экономики и поддержку регионов будет 
выделено 15,1 трлн рублей, на здраво-
охранение — 10,9 трлн, констатировал 
глава РФ. Между тем крупнейшая бюд-
жетная статья касается социальной 
политики, прежде всего поддержки се-
мей с детьми и людей старших поколе-
ний. На это предполагается выделить 
41,5 трлн рублей, уточнил он.

На фоне пандемии и сложной ситуа-
ции в мировой экономике нужны ак-
тивные действия властей, в том числе 
депутатского корпуса. В частности, до-
полнительные сложности создаёт вы-
сокая инфляция, которая в этом году, 
по словам президента, превысит про-
гнозный уровень в 5,8%.

— Более высокая инфляция, ко-
нечно же, сильно бьёт по наименее 
обеспеченным группам населения. 
Мы должны это понимать, знать и со-
ответствующим образом на это реа-
гировать, — заявил глава государства.

Согласно официальной статистике, 
за чертой бедности в России сегодня 
находятся порядка 19 млн человек, от-
метила в беседе с «Известиями» депу-
тат Госдумы Ирина Панькина. Однако 
эксперты говорят, что реальная циф-
ра может быть существенно больше, 
отметила она.

— При этом довольно высокий по-
казатель безработных среди молодё-
жи. Нам предстоит решать эту пробле-
му в непростых условиях, когда к тому 
же усиливается автоматизация труда. 
В связи с этим необходимо развивать 
социальную политику и расширять 
меры поддержки населения и бизне-
са, особенно наиболее уязвимых сло-
ёв. Причём поддержка должна носить 
именно системный характер, — сказа-
ла парламентарий.

По её мнению, нужно предусмо-
треть механизмы стимулирования ра-
ботодателей брать на работу молодых 
специалистов, а также людей с ограни-
ченными возможностями здоровья, ко-
торым всё ещё часто отказывают в тру-
доустройстве.

Четвёртая встреча

Р оссия играет ключевую роль в решении нагорнокарабахского конфлик-
та и в обеспечении безопасности в регионе. Об этом премьер-министр 

Армении Никол Пашинян заявил во время встречи с Владимиром Путиным, 
которая прошла 12 октября в Кремле.

  Президент РФ сразу задал тон диалогу: «Мы поговорим в формальной 
и неформальной обстановке — пообедаем вместе, обсудим текущие дела, 
поговорим о перспективах. Скоро у нас ещё саммит СНГ, мне тоже хоте-
лось бы с вами сверить часы по этому направлению и, разумеется, по ос-
новным вопросам нашего взаимодействия — в том числе урегулирова-
нию в регионе на сегодняшний день и в долгосрочной перспективе».

  Это уже четвёртая личная встреча лидеров двух стран в нынешнем 
году. По словам Пашиняна, это свидетельствует о высокой динамике 
российско-армянских связей и об обоюдном понимании важности союз-
нических стратегических отношений. «Конечно же, сейчас у нас в регио-
не и во всём мире происходят динамичные процессы, и очень важно, что-
бы союзники часто встречались и сверяли часы», — сказал он.

  Пока нельзя говорить о полной стабилизации ситуации в регионе, по-
скольку нагорнокарабахский конфликт остаётся нерешённым, подчерк-
нул премьер-министр Армении. При этом Россия как сопредседатель 
Минской группы ОБСЕ по урегулированию играет ключевую роль в ре-
шении этой проблемы и обеспечении безопасности.

  Обстановка вокруг Нагорного Карабаха обострилась в конце сентя-
бря прошлого года после начала активных боевых действий. Остановить 
их удалось лишь спустя полтора месяца благодаря посреднической роли 
РФ, которая смогла усадить стороны за стол переговоров. 9 ноября Вла-
димир Путин, Никол Пашинян и Ильхам Алиев подписали совместное 
заявление о полном прекращении огня, а также согласовали развёрты-
вание российского миротворческого контингента вдоль линии сопри-
косновения в Нагорном Карабахе и Лачинском коридоре.

Ал
ек

се
й 

Др
уж

ин
ин

 I 
пр

ес
с-

сл
уж

ба
 п

ре
зи

де
нт

а 
РФ

 I 
ТА

СС

РИ
А 

Но
во

ст
и



03Известия
Среда, 13 октября 2021izvestia.ru

Врачебная тревога
Почему в России ухудшается эпидситуация

Любовь Лежнева

Полный курс вакцинации от COVID-19 
прошли 43 млн россиян, сообщил 

на заседании координационного со-
вета по борьбе с коронавирусом пре-
мьер-министр Михаил Мишустин. Не-
хватки антиковидных препаратов 
в стране нет. Однако эпидситуация 
остаётся сложной: по данным Минз-
драва, рост заболеваемости за послед-
нюю неделю составил 16%, а из 255 тыс. 
развёрнутых коек занято уже 235 тыс. 
При этом увеличивается количество 
случаев тяжёлого течения болез-
ни — особенно среди тех, кто не сде-
лал прививку. Как заявили «Извести-
ям» политики, кроме иммунизации 
один из самых эффективных спосо-
бов борьбы с пандемией — распростра-
нение ранней диагностики. Практику 
бесплатного экспресс-тестирования, 
введённую в Москве, необходимо ис-
пользовать и в других регионах, счита-
ют специалисты.

�� КОВИДОМ ЕДИНЫ

Почти треть всего населения страны 
(43 млн человек) полностью вакци-
нировались, сообщил на правитель-
ственном совете Михаил Мишустин. 
Нехватки препаратов тоже нет — более 
90 млн полных комплектов уже посту-
пило в оборот. Во всех регионах орга-
низована работа более 6,2 тыс. при-
вивочных пунктов, почти столько же 
действует мобильных бригад и ещё бо-
лее 2 тыс. мобильных центров.

Несмотря на все принимаемые меры, 
пока эпидемическая ситуация продол-
жает оставаться тяжёлой. По данным 
оперштаба, 12 октября Россия вновь 
обновила антирекорд по количеству 
смертей от COVID-19 за сутки — скон-
чались 973 пациента. Заболели ещё 
28 190 человек.

— Правительство приняло решение 
помочь регионам, которые активно бо-
рются с ковидом, где в том числе наи-
более высокий уровень тестирования 
и вакцинации, а также обеспеченность 
койками и необходимым оборудова-
нием. На такую поддержку субъектам 
Российской Федерации предусмотре-
но около 5 млрд рублей. Соответству-
ющее постановление подписано, — за-
явил глава кабмина.

Сейчас вся система здравоохра-
нения находится в состоянии моби-
лизации, отметил глава Минздрава 
Михаил Мурашко. Темпы роста чис-
ла ковидных пациентов за послед-
нюю неделю достигли 16%. При этом 
в 11 субъектах этот показатель пре-
высил 30%.

— В ответ на быстрый рост заболе-
ваемости мы разворачиваем допол-
нительное количество коек, сегодня 
их развёрнуто в стране уже 255 тыс., 
что на 11% больше, чем на прошлой 

неделе. 235 тыс. коек сегодня заня-
ты пациентами. В структуре госпита-
лизированных растёт число больных 
в тяжёлом состоянии, сегодня их уже 
11%. И практически это все пациенты, 
не прошедшие вакцинацию, — сказал 
министр здравоохранения.

Как показывает статистика, те-
перь даже дети и молодёжь не застра-
хованы от тяжёлой формы течения бо-
лезни, подчеркнул глава ведомства. 
12–13% среди всех заболевших — несо-
вершеннолетние от 6 до 17 лет. По сло-
вам Михаила Мурашко, вакцина для 
детей находится на финальной стадии 
экспертизы, и в ближайшие две неде-
ли будет готова оценка по использо-
ванию препарата.

Пока пандемия бушует почти 
во всех уголках страны: как сооб-
щила глава Роспотребнадзора Анна 
Попова, рост случаев коронавируса 
наблюдается в 77 регионах. Чтобы сни-
зить темпы распространения COVID, 
в ход идут разные средства: напри-
мер, в субъектах усилили контроль 
над соблюдением масочного режима, 
605 школ и 117 детских садов закры-
ли на карантин. Всё больше регионов 

вводят обязательную вакцинацию для 
некоторых категорий жителей и сис-
тему QR-кодов, которые подтвержда-
ют факт прививки или перенесённой 
в последние месяцы болезни.

�� РАННЯЯ ДИАГНОСТИКА

Помимо вакцинации в регионах не-
обходимо распространить быстрое 
и бесплатное диагностирование ко-
ронавируса, считает первый зампред 
комитета Совфеда по социальной по-
литике Валерий Рязанский. Сейчас 
проверка на COVID в среднем стоит 
около 2 тыс. рублей, а пройти её бес-
платно в поликлинике не так про-
сто. Пока в этом вопросе отличилась 
только столица: в октябре в Москве 
организовали бесплатное экспресс-
тестирование на коронавирус в обще-
ственных местах и МФЦ. По мнению 
сенатора, это абсолютно обоснован-
ное решение, которое должно быть ис-
пользовано и в других регионах. Тем 
более оно актуально из-за начавше-
гося в России сезона гриппа.

— Чтобы ограничить рост числа за-
болевших, необходимо наладить ран-

нюю диагностику и оперативно ле-
чить людей до появления серьёзных 
осложнений. Тестирование должно 
быть очень доступным — желательно, 
чтобы оно было бесплатным или сто-
ило крайне дёшево. Это позволит тем, 
кто чувствует, что, возможно, заболел, 
быстро провериться, — сказал «Извес-
тиям» политик.

Московскую практику экспресс-
тестирования считают актуаль-
ной и в нижней палате. Как сообщил 
«Известиям» глава комитета ГД по тру-
ду, социальной политике и делам ве-
теранов Ярослав Нилов, власти дей-
ствительно должны распространить 
проверки на другие субъекты, потому 
что сейчас россияне решаются пройти 
обследование на коронавирус только 
в крайних случаях. Зачастую граждан 
отпугивает высокая цена или очередь 
в поликлинике.

Экспресс-тест показывает резуль-
тат спустя 15 минут с эффективно-
стью 85%, напомнил «Известиям» гла-
ва профилактического центра ЦНИИ 
эпидемиологии Роспотребнадзора 
Вадим Покровский. По мнению спе-
циалиста, такой тип диагностирова-
ния действительно способен помочь 
в массовом выявлении коронавиру-
са. Однако всё ещё требуется повы-
сить его точность.

Кроме того, скорость проведения 
лабораторных исследований пока 
достаточно низкая: ждать результа-
ты приходится в лучшем случае день. 
За это время пациенты могут заразить 
довольно большое число людей, отме-
тил Ярослав Нилов.

12 октября Роспотребнадзор пред-
ложил сократить срок выполнения ис-
следования на COVID-19 с 48 до 24 ча-
сов с момента поступления материала 
в лабораторию. Проект изменений 
в санитарно-эпидемиологические 
правила опубликован на федераль-
ном портале проектов нормативных 
правовых актов.

Октябрьские наказы
Как прошла встреча Путина с новоизбранными депутатами

 Новости

Вектор задан
A — Использование генно-ин-

женерных технологий и ме-
тодов обратной генетики позволяет 
актуализировать для каждого ново-
го сезона как гриппозный компонент, 
так и COVID-19.

В центре также пояснили: для на-
работки вакцин могут быть использо-
ваны уже существующие технологи-
ческие площадки — «в том числе при 
необходимости с наработкой вакцины 
в развивающихся куриных эмбрионах».

Говорить о сроках начала клиниче-
ских испытаний при участии добро-
вольцев преждевременно, отметили 
в «Векторе» и объяснили это тем, что 
«разрабатываемой эксперименталь-
ной вакцине предстоит пройти ещё 
много предшествующих этапов изу-
чения, включая доклинические иссле-
дования».

Разрабатываемая центром при-
вивка не будет иметь в своей основе 
препарат «ЭпиВакКорона», который 
формирует иммунитет благодаря ис-
пользованию искусственно синтези-
рованных пептидов. Принцип работы 
новой вакцины от гриппа и коронави-
руса — векторный.

В России вакцину от гриппа 
и COVID-19 разрабатывают также 
в Центре им. Н.Ф. Гамалеи. Как ранее 
заявил «Известиям» его директор, ака-
демик Александр Гинцбург, клиниче-
ские исследования нового препарата 
планируется начать в конце 2022 года. 
Платформа для единой прививки, 
по его словам, уже создана. В её осно-
ве — гибридная вакцина от ротавиру-
сов, параллельно с ней идёт разработ-
ка препарата от различных вариантов 
коронавируса.

Следует приветствовать разработ-
ку новых комбинированных вакцин 
и пожелать успеха центру «Вектор», 
заявил «Известиям» профессор кафе-
дры вирусологии биологического фа-
культета МГУ Алексей Аграновский. 
Вместе с тем он отметил: главными 
проблемами иммунизации остают-
ся недостаточный охват населения 
и влияние антипрививочных настро-
ений.

— Надо привить наиболее эффектив-
ными вакцинами существенную часть 
популяции, а пока блестящих перспек-
тив я не вижу. Это сейчас задача но-
мер один, если с ней не справиться, 
то комбинированные вакцины будут 
уже не так важны, — заключил эксперт.

Ранее гендиректор «Вектора» Ри-
нат Максютов сообщил, что необходи-
мость создания единой вакцины от ко-
ронавируса и гриппа вызвана тем, что 
одновременное инфицирование значи-
тельно усиливает тяжесть течения се-
зонного гриппа и летальность от него.

Как заявил «Известиям» руководи-
тель отдела микробиологии латент-
ных инфекций, вирусолог Центра име-
ни Гамалеи Виктор Зуев, вакцинация 
от гриппа не снижает тяжести течения 
COVID-19, так как это два разных виру-

са и соответственно требуется два раз-
ных препарата.

— При вакцинации в организм че-
ловека вводят антитела, и иммун-
ная реакция формируется на тот ан-
тиген, который ввели, — подчеркнул 
эксперт. — Если человек был привит 
от гриппа, едва ли коронавирусное за-
ражение будет протекать легче, это же 
разные антигены. Не думаю, что добав-
ление в организм антител от гриппа бу-
дет облегчать течение коронавируса.

Виктор Зуев отметил, что в том чис-
ле по этой причине весь мир с таким 
вниманием наблюдает за тем, какие 
новые штаммы коронавируса появля-
ются. Необходимо убедиться, работа-
ют ли от них существующие вакцины, 
созданные под определённые вариан-
ты вирусов.

— У каждого нового штамма 
что-то усиливается. «Дельта»-штамм, 
например, более патогенный, чем 
штамм «Альфа», который появил-
ся в конце 2019  года. Поэтому все 
мы вздохнули с облегчением, когда 
наш директор (глава Центра имени 
Гамалеи Александр Гинцбург. — «Из-
вестия») заявил, что «Спутник V» эф-
фективен от штамма «Дельта», — уточ-
нил эксперт.

Вирусолог также отметил: после 
прививки от гриппа рекомендуется по-
дождать как минимум две-три недели, 
прежде чем вакцинироваться от ко-
ронавируса. Последствия единовре-
менного введения обеих вакцин ещё 
изучаются.

В начале сентября министр здраво-
охранения РФ Михаил Мурашко за-
явил, что в России начались доклини-
ческие исследования одновременного 
введения вакцин от гриппа и корона-
вируса. 4 октября министр назвал 
предварительные итоги обнадёжива-
ющими.

В Минздраве РФ не предоставили 
оперативный ответ на запрос «Извес-
тий» о том, когда завершатся исследо-
вания.

ВОЗ также рекомендует разработ-
чикам вакцин оценить эффективность 
одновременного использования препа-
ратов от COVID-19 и гриппа, заявили 
«Известиям» в пресс-службе всемир-
ной организации.

— Рабочую группу экспертов ВОЗ 
по гриппу попросили изучить имею-
щиеся данные о совместном приме-
нении вакцин от COVID-19 и противо-
гриппозных вакцин для разработки 
будущей политики по этому вопро-
су, — уточнили в организации.

30 сентября Бристольский универ-
ситет (Великобритания) опубликовал 
исследование, которое показало: при-
виваться одновременно и от COVID-19, 
и от гриппа безопасно, это не оказыва-
ет отрицательного воздействия на им-
мунный ответ, вызываемый обеими 
вакцинами. Оба укола испытуемым 
были сделаны в один день, но в раз-
ные руки.

�� ПОСЛЕДОВАТЕЛЬНЫЙ КУРС

По словам Владимира Путина, соци-
альные выплаты, которые финансиру-
ются из федерального бюджета, долж-
ны быть в 2022-м проиндексированы 
по фактической инфляции. На эту же 
схему глава РФ предложил перейти 
при расчёте материнского капитала.

В связи с этим президент попро-
сил депутатов принять необходимые 
изменения в закон. Владимир Путин 
также поручил правительству в тече-
ние месяца представить дополнитель-
ные предложения по мерам социаль-
ной поддержки россиян.

— Повестка, которую предстоит ре-
ализовать Думе, — президентская: со-
циальные инициативы, национальные 

проекты и развитие инфраструктуры, 
укрепление демократических инсти-
тутов в центре и на местах. Эта по-
вестка комплексно сформулирована 
в посланиях Владимира Путина. На-
конец, президенту логично ожидать 
от Думы солидарной ответственности 
с исполнительной властью за прове-
дение политического курса, на кото-
рый в очередной раз получен мандат 
от граждан, — заявил «Известиям» гла-
ва АПЭК Дмитрий Орлов.

Политтехнолог Александр Твер-
дов также считает, что Госдума бу-
дет последовательно реализовывать 
социальный курс государства, взя-
тый Владимиром Путиным. По мне-
нию эксперта, парламентарии хоро-
шо справлялись с этим в VII созыве, 

именно поэтому руководство ниж-
ней палатой вновь доверено Вячес-
лаву Володину.

— Президент отметил важность того, 
чтобы депутаты слышали своих изби-
рателей. Это очень важно не только 
для Госдумы, но и для всего институ-
та государственной власти, которому 
предстоит преодолевать новую вол-
ну коронавирусной инфекции с учё-
том экономических и социальных по-
следствий, — пояснил эксперт.

Между тем остановился президент 
и на борьбе с коронавирусом. Она по-
прежнему продолжается, и во многих 
регионах сейчас фиксируется рост 
заболеваемости. Владимир Путин на-
помнил, что спасти людей от инфици-
рования и тяжёлого течения болезни 
способна прививка, а значит, необхо-
димо наращивать темпы вакцинации. 
На этом фоне президент попросил де-
путатов вести просветительскую ра-
боту и выступать в СМИ.

�� БОЛЬШИНСТВОМ ЗА

Что касается первого заседания Гос-
думы VIII созыва, которое прошло 
до встречи с президентом, то оно, как 
и планировалось, носило организа-
ционный характер. Депутаты рассмо-
трели 16 вопросов повестки дня, ко-
торые касались кадровых назначений, 
планов работы, а также создания но-
вых парламентских комиссий. Един-
ственное, что удивляло, — это число на-
родных избранников, которые сидели 
в зале без масок, явно пренебрегая ме-
рами предосторожности. Хотя в руко-
водстве Думы признали, что часть пар-
ламентариев не смогли посетить эту 
пленарку из-за обнаруженного у них 
коронавируса. Всего по итогам реги-
страции присутствовали 427 депута-
тов из 450.

Согласно нормам Конституции, от-
крыла заседание старейший депутат, 
первая женщина-космонавт Валенти-
на Терешкова.

— Уважаемые депутаты, позвольте 
мне поздравить вас с успешным завер-
шением избирательной кампании и из-
бранием в ГД VIII созыва. В соответ-
ствии с постановлением ЦИК выборы 
признаны состоявшимися, а их резуль-

таты действительными, — подчеркну-
ла депутат от «Единой России».

В ГД избрано 450 депутатов. «Единая 
Россия» получила 324 мандата, КПРФ — 
57, «Справедливая Россия — За прав-
ду» — 27, ЛДПР — 21, «Новые люди» — 13. 
По одному мандату получили партии 
«Гражданская платформа», Партия ро-
ста и «Родина», пять мандатов — у само-
выдвиженцев. Валентина Терешкова 
подчеркнула: от эффективности ГД за-
висят качество жизни каждого россия-
нина и благополучие страны.

Также с избранием депутатов по-
здравили её коллеги, старейшие де-
путаты других четырёх партий, ко-
торые получили право занять места 
в президиуме: космонавт, лётчик-ис-
пытатель, депутат от КПРФ Светлана 
Савицкая, лидер ЛДПР Владимир Жи-
риновский, депутат Госдумы от «Спра-
ведливой России — За правду» Гали-
на Хованская и лидер партии «Новые 
люди» Алексей Нечаев.

Светлана Савицкая пожелала но-
вой Думе не нарушать статью 55 Кон-
ституции, которая гласит, что в России 
не должны применяться законы, ума-

ляющие права и свободы граждан. Га-
лина Хованская напомнила коллегам, 
что они пришли в Госдуму не за льго-
тами — автомобилями и квартирами. 
Алексей Нечаев отметил, что впервые 
за долгие годы в парламенте появи-
лась пятая фракция, и пообещал рабо-
тать над развитием экономики страны 
и снижением административных ба-
рьеров для бизнеса.

После поздравлений и утверждения 
планов работы ГД провела выборы ру-
ководства парламента, глав комитетов 
и первых замов. Самым интересным 
оказалось голосование за спикера это-
го созыва. Своих кандидатов выдвину-
ла «Единая Россия» — Вячеслав Воло-
дин и КПРФ — Дмитрий Новиков. Они 
рассказали о том, как видят руковод-
ство парламентом, после чего каждому 
из них фракции задали свои вопросы.

У выдвиженца партии власти поин-
тересовались сокращением средств 
на развитие АПК, необходимостью но-
вых мер по борьбе с COVID-19, а так-
же будут ли вызваны в парламент гла-
вы Генпрокуратуры и Следственного 
комитета.

У коммуниста коллеги спросили, 
продолжит ли партия в случае его из-
брания проводить несанкционирован-
ные митинги без соблюдения соци-
альной дистанции в условиях разгара 
пандемии.

В итоге большинством голосов спи-
кером ГД VIII созыва был избран Вячес-
лав Володин. За него проголосовали 
360 депутатов. Его конкурент набрал 
61 голос. Ещё 29 парламентариев воз-
держались.

— Спасибо за поддержку. Надеюсь, 
что она будет и в будущем независимо 
от партийной принадлежности, пото-
му что у нас одна страна — Россия, — по-
благодарил коллег за избрание Вячес-
лав Володин.

По его словам, своё первое полно-
ценное заседание Госдума проведёт 
14 октября. До этого времени комите-
там парламента нужно будет провести 
заседания и определиться с повесткой 
вопросов. Также он отметил, что все-
го в портфеле парламента сегодня на-
ходится 1242 законопроекта, из кото-
рых около 900 ещё не рассматривалось 
в первом чтении.

Кадровые расстановки

Н овым врио главы Ярославской области назначен Ми-
хаил Евраев. Указ, подписанный Владимиром Пути-

ным, опубликован на сайте Кремля.

  До февраля 2021 года Михаил Евраев работал в долж-
ности замглавы ФАС. Он курировал направления госза-
купок, гособоронзаказа, государственных информси-
стем, строительства и природных ресурсов.

  На встрече с новым врио главы региона президент 
перечислил основные точки карьерного пути Евраева. 
«Вы в Москве работали на интересных, очень важных 
направлениях, таких как Министерство регионального 
развития, Министерство (цифрового развития), связи 
и массовых коммуникаций. Всё это, безусловно, важно, 
серьёзным образом расширяет кругозор и возможно-
сти для того, чтобы попробовать свои силы на феде-
ральном уровне», — отметил Владимир Путин.

  Евраев на встрече с президентом отметил, что за по-
следние годы в Ярославской области многое было сде-
лано, но ещё есть нерешённые задачи. «Конечно, людей 

в первую очередь волнует содержание дорог, транс-
портные проблемы, проблемы жилищно-коммуналь-
ного хозяйства, естественно, рост цен. Конечно, нужно 
приехать, погрузиться, переговорить с людьми, с пред-
принимателями на месте и уже чётко сформулиро-
вать задачи, которые будет необходимо реализовывать 
на этой должности», — подчеркнул врио главы области.

  Бывший руководитель региона Дмитрий Миронов, 
который работал на этом посту с 2016 года, был в этот 
же день назначен помощником президента. Как отме-
тил пресс-секретарь главы государства Дмитрий Пе-
сков, Миронов на новом посту будет заниматься кадро-
выми вопросами силового блока.

  Также в этот день полпредом президента в Сибир-
ском федеральном округе был назначен Анатолий Се-
рышев. Ранее он занимал должность помощника гла-
вы государства. Позиция полпреда в округе стала 
вакантна после того, как 9 апреля сибирский полпред 
Сергей Меняйло был назначен врио главы Северной 
Осетии.
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Дали поддержать
Минтранс нашёл способ остановить рост стоимости перевозок

Евгения Перцева

М интранс нашёл способ притормо-
зить рост стоимости грузопере-

возок, который отражается на продук-
товых ценах. Ведомство предложило 
расширить субсидии для отрасли — 
увеличить финансовую поддерж-
ку лизинговых компаний, у которых 
предприниматели выкупают новый 
транспорт. В Минтрансе считают, что 
это можно сделать за счёт средств, 
которые казна получает от утили-
зационного сбора — в 2022 году это 
420,5 млрд рублей. Об этом сказано 
в документах Минтранса, которые 
направлены в правительство (есть 
у «Известий»). Производители ово-
щей отметили, что только в этом году 
в цене товара на перевозки прихо-
дится до 30%. На фоне подорожания 
плодоовощной продукции и других 
факторов Минэкономразвития уже 
ухудшило прогноз по инфляции с 5,8 
до 7,4%.

�� БОЛЬШЕ ДЕНЕГ

То, что Министерство транспор-
та предложило увеличить государ-
ственное финансирование грузопе-
ревозок для снижения цен на овощи, 
следует из документов ведомства. Бу-
маги направлены в правительство 
23 сентября. «Известия» ознакоми-
лись с ними. В конце лета торговые 
сети столкнулись с серьёзным повы-
шением тарифов на транспортировку 
овощей нового урожая — в некоторых 
случаях до 30%. Ритейлеры опаса-
лись, что дорогая логистика не позво-
лит им продавать «борщевой набор» 
по традиционной для этого периода 
низкой цене. Обычно новый урожай 
продают до конца октября.

В июле 2021 года цены на пере-
возку овощей поднялись пример-
но на 20% по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года, а уже 
в августе и сентябре — на 30%, сказал 
«Известиям» основатель и директор 
«Биржи грузоперевозок Ati.su» Свя-
тослав Вильде.

Минтранс выделил 12 факторов, 
которые давили на стоимость логи-
стики. Это в том числе дефицит пе-

ревозчиков, устаревший парк ма-
шин, увеличение стоимости покупки 
и содержания парка большегруз-
ных транспортных средств, измене-
ние курса валют, рост цен на горю-
че-смазочные материалы.

Ведомство предложило несколь-
ко вариантов решения проблемы. На-
пример, использовать онлайн-плат-
формы для поиска перевозчиков 
(биржи грузоперевозок), что снизит 
дефицит водителей в отрасли. А так-
же заключать долгосрочные дого-
воры — это в целом позволит опти-
мизировать процессы. Но главное: 
министерство сочло нужным рас-

ширить господдержку для лизинго-
вых компаний, которые фактически 
продают в кредит предпринимате-
лям новый транспорт. В документах 
ведомства сказано, что на выплату 
субсидий лизинговым организаци-
ям предусмотрено 3,8 млрд рублей 
в 2021-м и 4,8 млрд в 2022 году. Такая 
поддержка «представляется недоста-
точной», указано в бумагах. В Мин-
трансе считают, что объём субси-
дий можно увеличить за счёт средств 
утилизационного сбора на ввозимые 
и отечественные автомашины. Ожи-
дается, что эти поступления соста-
вят 398,4 млрд рублей в 2021 году 
и 420,5 млрд в 2022-м.

Предложения о мероприятиях, на-
правленных на стабилизацию стои-

мости овощной продукции, направ-
лены Минтрансом в правительство 
РФ, подтвердили «Известиям» в ми-
нистерстве.

В Минпромторге «Известиям» 
сказали, что не поддержали пред-
ложения коллег. Ведомство соглас-
но пересмотреть лишь часть усло-
вий предоставления субсидий для 
лизинговых компаний.

В аппарате вице-премьера Вик-
тории Абрамченко «Известиям» ска-
зали, что рассмотрят предложения 
Минтранса.

�� ОСЛАБИТЬ НАГРУЗКУ

Поддержка лизинговых компаний, 
у которых предприниматели вы-
купают машины, не может снизить 
стоимость грузовых перевозок про-
дуктов питания, сказал «Известиям» 
глава национальной ассоциации гру-
зового автомобильного транспорта 
«Грузавтотранс» Владимир Матягин. 
В лизинг предлагают отечественный 
автопром, например, «КамАЗы», кото-
рые не пользуются спросом на рын-
ке, уточнил он.

— Реально снизить цену перевоз-
ок могут другие действия: снижение 
стоимости топлива, на которое при-
ходится до 50% себестоимости услу-
ги, ослабление налоговой нагрузки 
на компании — например, ликвида-
ция транспортного сбора, — сказал 
эксперт. — Также снизит цену отказ 
от утилизационного сбора с машин 
и колёс.

Владимир Матягин подчеркнул: 
за этот год перевозки продуктов уве-
личились в цене на 10–15%. В неко-
торых случаях торговые сети мо-
гут сталкиваться с подорожанием 
и на треть, допустил он. Стоимость 
растёт за счёт того, что водители 
и ритейлеры работают не напрямую, 
а через посредников — транспортные 
и логистические компании, пояснил 
эксперт.

В структуре цены овощей откры-
того грунта на перевозки в этом году 
пришлось 30%, хотя в прошлом году 
аналогичный показатель состав-
лял 15%, рассказал директор Плодо-
овощного союза Михаил Глушков. 
По его словам, компании сократи-
ли дистанцию: раньше они ездили 
на рас стояние в 2–3 тыс. км, а теперь 
транспортировка возможна лишь 
на 1 тыс. км.

— Овощи нового урожая традици-
онно имеют низкие цены, этот эф-
фект может исчезнуть при перевоз-
ке на дальние расстояния, — сказал 
Михаил Глушков.

Сдерживание подорожания пере-
возок позволит поставщикам замед-
лить рост отпускных цен, а ритейле-
ру сохранять уровень полочных цен 
без изменений, отметили в «Утконос 
онлайн».

Вчера Минэкономразвития ухуд-
шило прогноз по инфляции с 5,8 
до 7,4%. Это отклонение в ведомстве 
объяснили продовольственными 
ценами. В первую очередь речь идёт 
о подорожании плодоовощной про-
дукции и ускорении роста стоимо-
сти мяса.

A Доля ненефтегазовых до-
ходов через 15 лет должна 

превысить 75% (прогноз на 2021 год — 
64,4%). В номинальном же выражении 
к 2036 году они увеличатся более чем 
в два раза — до 34,6 трлн рублей (про-
гноз на 2021 год — 15,3 трлн рублей).

Глобальный энергопереход соз-
даёт «значимые дополнительные ри-
ски» для устойчивости бюджетной 
системы и в средне- и долгосрочной 
перспективе может привести к су-
щественному падению цен на нефть, 
ожидают в ведомстве. Ключевым 
фактором макроэкономической ста-
бильности в этом контексте служит 
размер ликвидных резервных акти-
вов в ФНБ, подчеркнули в министер-
стве, напомнив, что рост цен на нефть 
в нынешнем году позволил вернуть-
ся к пополнению фонда.

На средне- и долгосрочном гори-
зонте конъюнктура нефтяного рын-
ка может быть подавленной, счита-
ют в Минфине. В случае реализации 
наиболее амбициозных сценариев 
по сокращению выбросов и потребле-
ния углеводородов вопрос об устой-
чивости федерального бюджета мо-
жет встать уже к началу 2030-х годов. 
Для минимизации рисков, связан-
ных с энергопереходом, финансовое 

ведомство выступает за повышение 
минимального размера активов ФНБ 
до уровня 10% ВВП.

Министерство на горизонте 15 лет 
не ожидает высоких цен на энерго-
носители. В бюджетном прогнозе 
до 2036 года утверждается, что ми-
ровая экономика вошла в длитель-
ную «низкую ценовую фазу сырьево-
го суперцикла». Восстановление цен 
на нефть в 2017–2018 годах власти рас-
сматривают как временное отклоне-
ние от долгосрочного тренда.

«Экономические предпосылки для 
формирования цен на нефть на высо-
ком уровне отсутствуют: с высокой 
вероятностью в средне- и долгосроч-
ной перспективе цены стабилизи-
руются в диапазоне $40–45 за бар-
рель», — прогнозирует финансовое 
ведомство в бюджетном прогнозе.

К 2025–2030 годам Минфин ожи-
дает стабилизации цен на нефть 
на уровне $52–53 за баррель.

Согласно приложению к бюджет-
ному прогнозу, макроэкономической 
устойчивости в ближайшие 15 лет бу-
дут также способствовать стабиль-
ный уровень госдолга и увеличение 
размера ФНБ. Так, уровень займов 
до 2036 года прогнозируется в кори-
доре 15,6–16,5%, а объём фонда дол-

жен вырасти до 38 трлн рублей (сей-
час — 14 трлн), хотя по отношению 
к ВВП его доля останется примерно 
на том же уровне (порядка 12%).

Как пояснил «Известиям» глава 
ИНП РАН Александр Широв, прогно-
зируемое снижение доли нефтега-
зовых доходов бюджета вследствие 
применения «бюджетного правила» 
не потребует компенсаций.

— Просто у нас резервы будут ра-
сти чуть медленнее, чем росли в пе-
риод высоких цен на нефть, — сказал 
эксперт.

Он отметил, что на доходную часть 
бюджета прежде всего влияют тем-
пы роста экономики. В среднем в сле-
дующие 15 лет они будут составлять 
3,1% ежегодно, прогнозирует Минфин.

Директор группы суверенных рей-
тингов и макроэкономического ана-
лиза АКРА Дмитрий Куликов преду-
преждает, что при неблагоприятном 
сценарии ФНБ может истощиться 
к началу следующего десятилетия.

— Чтобы к началу 2030-х годов фонд 
сократился до объёма 2–3% ВВП, до-
статочно, чтобы нефтяные цены ко-
лебались недалеко от базовой цены 
и произошёл один, достаточно мощ-
ный кризис с реальным падением не-
фтяных цен, — полагает эксперт.

Экономика и бизнес

Заём на повышение
За год ежемесячный ипотечный платёж увеличился на 14%

Мария Перевощикова

З а год в России средний размер еже-
месячного ипотечного платежа вы-

рос на 14%, а самого кредита — на 16%, 
сообщили «Известиям» участники рын-
ка недвижимости и банкиры. Сроки 
кредитов также увеличились — при-
мерно на 10%. При этом люди стали 
на 15% реже закрывать ипотеку досроч-
но. Изменения связаны с подорожани-
ем квартир и ростом ипотечных ставок, 
говорят эксперты. В банках ожидают 
дальнейшего увеличения среднего раз-
мера жилищных кредитов и снижения 
доли досрочных погашений.

�� ДОЛГОВАЯ НАГРУЗКА

Средний ежемесячный платёж по ипо-
теке в России за год вырос на 14% — 
до 18,8 тыс. рублей, рассказала «Извес-
тиям» заместитель руководителя 
ипотечного департамента федераль-
ной компании «Этажи» Татьяна Решет-
никова. Средняя сумма кредитов до-
стигла 2,9 млн рублей, увеличившись 
на 16%. Срок ипотеки вырос на 10%, пре-
одолев 20-летний рубеж, сообщила спе-
циалист. В 2020-м жилищный кредит 
брали в среднем на 18 лет.

В ВТБ средний размер ипотеки се-
годня составляет около 3,5 млн руб-
лей, за год он вырос на 20%. А сред-
ний срок кредита увеличился на 8%, 

до 17 лет, рассказали в банке. В МКБ 
средняя сумма ипотеки с 2019-го воз-
росла на 30%.

В МТС-банке объём ипотечного 
кредита за восемь месяцев 2021 года 
увеличился на 35% в сравнении с тем 
же периодом 2019-го и на 10% по отно-
шению к 2020-му. А в банке УБРиР по-
казатель за год вырос на 7 и 19% отно-
сительно 2019-го — примерно до 2,4 млн 
рублей. В ПСБ в этом году отмечают 
увеличение среднего чека по новым 
ипотечным выдачам на 11%.

Тенденция во многом связана с по-
дорожанием жилья, притом что ми-
нимальный первый взнос как был, 
так и остался на уровне 15–20%, ска-
зали в пресс-службе Райффайзенбан-
ка. За год рост цен на рынке первич-
ной жилой недвижимости составил 
от 20 до 40% в ЦФО и до 30% в регионах, 
уточнил заместитель генерального ди-
ректора компании «ПроГород» группы 
«ВЭБ.РФ» Алексей Ионов.

— Доходы большей части заёмщиков 
за этот период не показали такой ди-
намики роста, а значит, долговая на-
грузка стала более ощутимой, огра-
ничив наличие свободных денежных 
средств для досрочного погашения 
кредитов. Люди стали на 15% реже за-
крывать ипотеку досрочно, — сказала 
Татьяна Решетникова.

Последние несколько лет уровень 
досрочного погашения ипотеки рос 

за счёт снижения ставок и массового 
рефинансирования кредитов, отмети-
ли в пресс-службе ВТБ. В 2021 году ЦБ 
начал увеличивать размер ключевой 
ставки, что привело и к росту банков-
ских, добавили там.

Рефинансирование становится ме-
нее востребованным инструментом, 
из-за чего замедляется и темп досроч-
ного погашения кредитов, рассказали 
в банке. Но оно сегодня не так уж вы-
годно, считает руководитель отде-
ла продаж девелоперской компании 
«Мармакс» Анна Терехова. С учётом ны-
нешнего уровня инфляции возврат де-
нег по кредитам, выданным под льгот-
ную ставку ниже уровня реальной 
инфляции в стране, нецелесообразен, 
пояснила Татьяна Решетникова.

Как сообщалось ранее, Минэконом-
развития ухудшило прогноз инфляции 
по итогам 2021 года — она повысится 
с 5,8 до 7,4%. Льготная ипотека на ново-
стройки выдавалась до 1 июля 2021-го 
под 6,5%, а сейчас — под 7% годовых.

�� ДАЛЬНЕЙШИЙ РОСТ

Ещё несколько лет назад средний срок 
кредитования не превышал 15 лет, 
а сейчас он увеличился до 20, отме-
тил управляющий партнёр компании 
«ВекторСтройФинанс» Андрей Коло-
чинский. Для банковской сферы это 
не очень хорошая тенденция, так как 

увеличение сроков кредитования уси-
ливает риски дефолта: прогнозировать 
изменение обстоятельств, влияющих 
на качество погашения задолженно-
сти, в долгосрочной перспективе край-
не сложно, указал он.

Вероятно, тенденция на увеличе-
ние сроков и суммы ипотечных кре-
дитов сохранится, полагает Анна Те-
рехова. В ПСБ ожидают умеренного 
роста среднего чека ипотечных выдач 
и дальнейшего снижения доли досроч-
ных погашений. Но существенные из-
менения по срокам кредитования ма-

ловероятны, добавили в банке. Если 
рост ставок и цен на жильё продол-
жится, то уровень досрочного пога-
шения будет по-прежнему снижать-
ся, добавили в ВТБ.

По мнению коммерческого дирек-
тора ГК «Страна Девелопмент» Алек-
сандра Гуторова, в среднесрочной 
перспективе рост ипотечной ставки 
составит 1%. При этом спрос сохранит-
ся на нынешнем уровне, считает он.

— Сейчас на рынке новостроек 
уже нет факторов, поддерживающих 
те темпы роста цен, которые мы видели 

во второй половине 2020 года и в пер-
вой половине 2021-го. При этом спрос 
остаётся достаточно активным, выше 
допандемийного уровня, — сказала ди-
ректор по маркетингу компании MR 
Group Евгения Старкова.

В таких условиях цены в основ-
ном будут расти по мере готовности 
новых домов. В отдельных проектах 
с наиболее удачной концепцией воз-
можно увеличение стоимости чуть 
выше среднего по рынку, спрогнози-
ровала она.

По мнению эксперта, постепенно 
будет расти спрос на семейную ипоте-
ку, которая теперь доступна в том чис-
ле семьям с одним ребёнком, родив-
шимся после 1 января 2018 года. Кроме 
того, пользуются популярностью соб-
ственные программы застройщиков, 
по которым заёмщикам доступны 
ставки ниже рыночного уровня. Де-
велоперы будут активнее предлагать 
покупателям рассрочки и выводить 
в продажу пулы квартир по акциям, 
считает Евгения Старкова.

С ростом ставок активность поку-
пателей снижается, а продавцы ста-
новятся более лояльными к торгу, что 
частично компенсирует удорожание 
ипотеки, отметила Татьяна Решетни-
кова. Поэтому революционных изме-
нений на рынке жилищного креди-
тования в ближайшей перспективе 
не будет, полагает она.
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« РЕАЛЬНО СНИ-
ЗИТЬ ЦЕНУ ПЕ-
РЕВОЗОК МО-

ГУТ ДРУГИЕ ДЕЙСТВИЯ: 
СНИЖЕНИЕ СТОИМОСТИ 
ТОПЛИВА, НА КОТОРОЕ 
ПРИХОДИТСЯ ДО 50% СЕБЕ-
СТОИМОСТИ УСЛУГИ, ОС-
ЛАБЛЕНИЕ НАЛОГОВОЙ 
НАГРУЗКИ НА КОМПАНИИ — 
НАПРИМЕР, ЛИКВИДАЦИЯ 
ТРАНСПОРТНОГО СБОРА

Это вам не игла
Минфин прогнозирует снижение нефтегазовой зависимости
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Ценовой груз
A — Главные проблемы продо-

вольственной инфляции — 
на стороне предложения. Для расши-
рения предложения Минсельхозом 
разработан план первоочередных мер, 
о которых будет объявлено в ближай-
шие дни, — резюмировал глава Минэка.

При этом монетарные компоненты 
инфляции — непродовольственные то-
вары, услуги — постепенно стабилизи-
руются, заверил Максим Решетников. 
Здесь оказывают влияние произошед-
шее повышение ключевой ставки и по-
степенное укрепление рубля. В бли-
жайшие месяцы это будет проявляться 
сильнее — с учётом отложенного эф-
фекта денежно-кредитной политики. 
По оценке специалистов Минэка, мо-
нетарная инфляция по итогам 2021 года 
составит не более 6,1%.

Максим Решетников особо отме-
тил, что прогноз на 2022–2024 годы — 
и по инфляции, и по другим бюджето-
образующим параметрам — остаётся 
без изменений. Темпы роста цен вер-
нутся к целевому уровню в 4% в конце 
2022 года.

Изменения в прогнозе оценили 
и в Кремле, представив альтернатив-
ную точку зрения на причины ускоре-

ния темпов роста цен. Ухудшение ожи-
даний по инфляции в России связано 
с тенденциями на международных рын-
ках, сообщил пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков.

— Россия не может жить в замкнутом 
контуре. Россия является участником 
международной экономической жизни, 
и тенденции в целом на международных 
рынках, какие-то посткризисные вола-
тильности и так далее — они как раз яв-
ляют собой гнёт для цен, — пояснил он.

Ранее в сентябре годовая инфляция 
в России достигла пиковых 7,4 против 
6,68% месяцем ранее, сообщил Росстат. 
Сильнее всего подорожала плодоовощ-
ная продукция, а именно помидоры — 
на 24,9%, огурцы — на 17,3% и апельси-
ны — на 12,9%.

Обновлённый прогноз Минэконом-
развития соответствует реальности, по-
скольку уже по итогам сентября годовая 
инфляция превысила 7%, а нынешняя 
ценовая динамика указывает на вы-
сокую вероятность сохранения повы-
шенных темпов роста этого показате-
ля до конца года, отметил управляющий 
директор рейтингового агентства НКР 
Александр Проклов. По мнению экспер-
та, годовая инфляция в 2021 году будет 

находиться в диапазоне 7,3–7,5%, что со-
ответствует ожиданиям Минэка. При 
этом такая динамика подталкивает ЦБ 
к активным действиям.

— Повышение ключевой ставки при 
таком прогнозе инфляции можно счи-
тать предрешённым, поскольку это 
один из немногих инструментов, по-
зволяющих управлять темпами роста 
цен, — заявил эксперт.

Диапазон инфляции по итогам года 
в 7,2–7,6% выглядит более реалистич-
ным, полагает директор группы суве-
ренных рейтингов и макроэкономиче-
ского анализа АКРА Дмитрий Куликов. 
При этом в нынешних условиях, когда 
в течение года источниками повышен-
ной инфляции были совершенно раз-
ные рынки, Банк России может воспри-
нимать любой всплеск как опасный для 
ожиданий и реагировать на него.

— За последние несколько недель ве-
роятность повышения ключевой став-
ки на ближайших заседаниях только 
выросла. Думаю, к концу года она бу-
дет на 0,25–0,5 п.п. выше нынешнего 
уровня, то есть составит 7–7,25%, — за-
явил эксперт.

Вместе с тем административные 
меры малоэффективны в борьбе с ин-
фляцией, считает управляющий дирек-
тор рейтинговой службы НРА Сергей 

Гришунин. Любое сдерживание приве-
дёт к эффекту пружины — цены выра-
стут в будущем намного больше, чем это 
случилось бы без искусственных огра-
ничений. Более целесообразным мог бы 
быть механизм компенсации для мало-
имущих, уверен эксперт.

Тот факт, что Минэкономразвития 
не стало корректировать свои ожида-
ния по инфляции на среднесрочную 
перспективу и спрогнозировало воз-

вращение её уровней к таргету уже 
в 2022 году, вполне оправдан, уверен 
директор ИНП РАН Александр Широв. 
Причиной тому станут эффект от жёст-
кой бюджетной политики и сокраще-
ние восстановительного спроса. Если 
на мировых рынках не будет нового 
взлёта цен, резкое торможение инфля-
ции вполне возможно. Другой вопрос — 
хорошо ли это для экономического ро-
ста, отметил экономист.

Экономика и бизнес

Армия
Полный комплект для полуострова
Системы «Панцирь-М» встанут на защиту Крыма

Роман Крецул, Богдан Степовой

В Чёрном море прошли экспери-
ментальные учения. На них прове-

рили возможности корабельных си-
стем противовоздушной обороны, 
в том числе и нового зенитного ракет-
но-артиллерийского комплекса (ЗРАК) 
«Панцирь-М». В ходе манёвров ракетный 
катер «Шуя», оснащённый морским ком-
плексом, отразил удары авиации, кры-
латых ракет и дронов «противника» 
по территории Крыма. Эксперты отме-
чают, что такая система ПВО способна 
быстро и эффективно прикрыть важные 
объекты, участки побережья и соедине-
ния кораблей.

�� ПЕРВЫЙ НА ЧЁРНОМ МОРЕ

Как рассказали «Известиям» источники 
в военном ведомстве, учения сил Чер-
номорского флота завершились на про-
шлой неделе. В них принял участие и пер-
вый на ЧФ корабль, оснащённый ЗРАК 
«Панцирь-М», — ракетный катер «Шуя», 
который входит в состав 41-й бригады.

В ходе манёвров экипаж «Шуи» отра-
жал авианалёты, а также удары беспи-
лотников и крылатых ракет по важным 
объектам в Крыму и в районе Керчен-
ского пролива. Эти мероприятия были 
частью эксперимента, призванного оце-
нить возможности кораблей, оснащён-
ных ЗРАК «Панцирь-М», по отражению 
массированных воздушных ударов. 
По словам источников, все задачи, по-
ставленные перед экипажем ракетного 

катера, были выполнены и эксперимент 
признали успешным.

Согласно плану учений, в восточную 
часть Чёрного моря выдвинулись четы-
ре ракетных катера проекта 1241 «Мол-
ния» — «Ивановец», «Набережные Челны», 
Р-60 и «Шуя». Им предстояло защитить 
побережье Крыма и Кавказа, а также Кер-
ченский пролив. Сюда приближался от-
ряд кораблей условного противника. 
Район его пребывания, курс и скорость 
катерам сообщили беспилотники.

Источники «Известий» в Миноборо-
ны отметили, что по противнику был 
нанесён условный ракетный удар, по-
сле чего катера успешно выполнили 
фактические артиллерийские стрель-
бы по морской и воздушной целям.

«Шуя»  — это первый корабль 
с «Панцирем-М» на Черноморском фло-
те, подтвердил «Известиям» военный 
эксперт Дмитрий Болтенков.

— Раньше на «Шуе» стоял «Кортик» 
1980-х годов выпуска, — пояснил он. — 
Морская версия «Панциря» — это со-
всем другой уровень. Комплекс может 
эффективно защищать от противокора-
бельных и крылатых ракет. Он справится 
с обычными самолётами и вертолётами, 
воздушными беспилотниками, а также 
малоразмерными надводными целями.

Сейчас на вооружении всех катеров 
проекта 1241, кроме «Шуи», стоят толь-
ко две 30-мм пушки, которые нельзя на-
звать надёжной ПВО, подчеркнул эксперт.

— «Шуя» с «Панцирем-М» может обе-
спечить прикрытие отряду подобных 
катеров, — объяснил Дмитрий Болтен-

ков. — Кроме того, его можно быстро 
перекинуть на угрожаемое направле-
ние, чтобы защитить важные наземные 
объекты.

Если командование ВМФ примет со-
ответствующее решение, то на осталь-
ные катера этой серии тоже можно уста-
новить «Панцири-М», добавил эксперт.

В дальнейшем Черноморский флот 
планируется усилить малыми ракетны-
ми кораблями проекта 22800 «Каракурт» 
с «Панцирями-М». Начиная с третьего 
корабля серии — «Одинцово» — их про-
тивовоздушные возможности ради-
кально увеличены этим комплексом.

В августе в ходе испытательных пу-
сков с МРК «Одинцово» и ракетного ка-

тера «Шуя» были протестированы воз-
можности комплекса «Панцирь-М» 
по перехвату низколетящих целей. Как 
писали «Известия», тогда были сби-
ты несколько противотанковых ракет 
«Корнет», имитирующих удар противни-
ка. Все цели были поражены в несколь-
ких километрах от точки пуска на вы-
соте от 1 до 3 м над водой.

�� ИНОСТРАННЫЕ ГОСТИ

Черноморский регион в последние годы 
остаётся точкой напряжённости. Над ак-
ваторией регулярно появляются разве-
дывательные и боевые самолёты стран — 
членов НАТО. В сентябре прошлого года 
главком ВКС России Сергей Сурови-
кин заявил, что американские стра-
тегические бомбардировщики B-52H 
отрабатывали удары крылатыми раке-

тами по территории России, в том чис-
ле и в черноморском регионе.

Регулярно появляются там и корабли 
альянса, среди них — носители крылатых 
ракет, способных долететь до централь-
ной России. 23 сентября в период прове-
дения крупных учений сил ЧФ в Чёрном 
море появились корабли ВМС Испании 
и Италии. А 23 июня этого года британ-
ский эсминец Defender зашёл в россий-
ские территориальные воды у берегов 
Крыма и не реагировал на требование 
российских военных изменить курс. 
В итоге кораблям Погранслужбы РФ 
пришлось открыть предупредительный 
огонь, а самолёт Су-24М сбросил бомбу 
по курсу следования корабля.

В Минобороны России тогда заявили, 
что британские моряки грубо наруши-
ли Конвенцию ООН по морскому праву, 
а МИД назвал действия экипажа эсмин-
ца провокацией.

С 28 июня по 10 июля в акватории 
Чёрного моря проходили ежегодные 
военно-морские учения Sea Breeze, 
в которых участвовал пятитысячный 
контингент, 40 самолётов и 32 корабля 
из 32 стран, в том числе Украины, США 
и других государств — членов НАТО.

— Сегодня приходится уделять намно-
го больше времени, сил и средств Чер-
номорскому бассейну в связи с тем, что 
Украина занимает недружественную по-
зицию: бесконечно приглашает корабли 
стран НАТО, они устраивают манёвры 
в непосредственной близости от наших 
границ, — напомнил «Известиям» быв-
ший замглавы МИД РФ Сергей Орджо-
никидзе. — В таких условиях возможны 
как ошибки, так и провокации. Усиле-
ние возможностей российской ПВО ста-
нет сигналом всем желающим повторить 

действия британского эсминца. Это пре-
дотвратит подобного рода нарушения. 
Регулярные манёвры кораблей стран 
НАТО носят недружественный характер, 
потому что, когда такие мероприятия 
проходят в непосредственной близости 
от границ, они становятся угрожающим 
сигналом. На них надо реагировать и по-
сылать им свой сигнал: ни одно ваше на-
рушение не останется безнаказанным.

�� «ШУЯ» С ИСТОРИЕЙ

«Шуя» с 1985 года состоит в составе Чер-
номорского флота. В его арсенале есть 
спаренные пусковые установки проти-
вокорабельных ракет «Термит». Кроме 
того, это единственный катер проекта 
1241, на котором был установлен «Кор-
тик». Во многом именно это обусловило 
его выбор в качестве тестовой площад-
ки для проверки морского «Панциря». 
Новый комплекс монтировали на опор-
ных тумбах и фундаментах «Кортика».

Морская версия комплекса — собрат 
прошедшего крещение огнём в Сирии 
сухопутного «Панциря-С1». При этом 
корабельный вариант превзошёл свой 
наземный аналог. На «Панцире-М» ра-
диолокационная станция видит цели 
на расстоянии до 75 км. Этот комплекс 
способен создать над кораблём непроби-
ваемый купол радиусом 40 км и высотой 
15 км. Для сравнения: «Панцирь-С» га-
рантирует поражение противника в ра-
диусе 20 км.

Морской ЗРАК может одновременно 
стрелять по четырём целям. Для ближ-
него боя у «Панциря» есть две 30-мм ав-
томатические скорострельные пушки. 
Пройти два таких рубежа противовоз-
душной обороны крайне сложно.

Овёс нынче дорог

Анна Каледина

Обозреватель «Известий» 

Во вторник, 12 октября, обществен-
ность переполошилась из-за новости 

о том, что Минэкономразвития ухудши-
ло прогноз по инфляции, причём весьма 
существенно. Если в конце сентября ве-
домство надеялось, что годовой рост цен 
уложится в 5,8%, то спустя менее двух не-
дель повысило ожидания до 7,4%. А чему, 
собственно, удивляться, если показатель 
инфляции уже превысил 7,4%?

И если рост цен вдруг замедлится 
или даже пойдёт на попятную, то впе-
реди их ожидает серьёзное испыта-
ние в виде декабря с его повышенным 
праздничным потребительским ажи-
отажем. Очевидно, что Минэконом-
развития, помечтав в конце сентября, 
просто привело свои ожидания в со-
ответствие с реальностью.

Министр экономического раз-
вития Максим Решетников объяс-
нил рост цен событиями на внешних 
и внутренних рынках продовольствия 
и товаров повседневного спроса. При-
чём на 90%, заявил он, отклонение 
от предыдущего прогноза приходится 
именно на стоимость еды.

Симптоматично, что рывок ин-
фляции пришёлся на сентябрь, ког-
да обычно пусть только в недельном 
выражении, но удаётся наблюдать та-
кое явление, как дефляция. Дело яс-
ное — новый урожай, дешёвые овощи 
и фрукты отечественного производ-
ства. Но только не в этом году. Максим 
Решетников посетовал на существен-
ное отставание по темпам уборки. 
В общем, неутешительные вести с по-
лей. Да и сам урожай оказался не та-
ким хорошим, как хотелось бы.

Помимо гарнира не порадовало 
и мясо. В сентябре и в начале октября 
существенно выросли цены на мясо 
кур и свинину. Тоже понятное дело. 
Еда — она и для животных еда. Доро-
жают корма, дорожает и мясо.

«Овёс вообразил, что он — вторая 
нефть», — шутят аналитики, публи-
куя в соцсетях котировки фьючерсов 
на этот злак, который в 2021 году рва-
нул на заоблачные ценовые высоты. 
«Какая конкуренция трейдерам “бор-
щевого набора”!» — развивают тему 
фейсбучные остряки.

Шутки шутками, но овёс нынче 
дорог. И не только он. Возьмём ту же 
гречку. Впрочем, чуть позже. На сы-
рьевых рынках царит бум, порождён-
ный ажитацией. Она, в свою очередь, 
произрастает из страха, беспокойства 
и тревожности, а также триллионов 
долларов, которыми заливался панде-
мический кризис. Успешно, заметим, 
заливался, в том смысле, что мировая 
экономика вполне себе ожила. Что 
тоже требует дополнительного сырья 
для смазывания закрутившихся ше-
стерёнок глобального механизма.

Конечно, таким потоком сейчас не-
обеспеченные деньги на американцев 
и мир уже не проливаются. Период 
раздачи закончился, начался период 

постепенного сворачивания. Однако 
американские законодатели всё-таки 
согласились повысить потолок гос-
долга. Пусть с оговорками, с ультима-
тумом и часом икс на серьёзное обду-
мывание, дабы найти окончательное 
решение, но всё же согласились.

Есть, знаете ли, такая американ-
ская забава — повышение потолка гос-
долга. Случается периодически при 
достижении установленного лимита. 
Основные игроки — победившая пар-
тия и проигравшая. От смены партий 
у руля диспозиция не меняется. По-
бедители требуют повышения, прои-
гравшие отказывают, выторговывая 
себе какую-нибудь серьёзную приви-
легию. Финал известен: при достиже-
нии компромисса потолок повышают, 
что позволяет и дальше обслуживать 
обязательства государства, а также 
в кризисной ситуации заливать пожар 
деньгами.

На этот раз республиканцы, оби-
женные результатами выборов, ко-
торые они считают сфальсифициро-
ванными, встали в третью позицию 
и обещали не соглашаться никогда 
и ни за что. И хотя до конца в твёрдость 
их намерений не верилось, но вдруг? 
Подвисла интрига. Президент Джо 
Байден даже был вынужден «стучать 
ботинком» по трибуне (образно го-
воря) и оперировать такими ужасаю-
щими последствиями, как окончание 
доминирования доллара в качестве 
мировой валюты. В ход шли и аргу-
менты, что если вы не решите, то поре-
шаем без вас. И чуда не произошло.

Да, деньги уже действительно 
не текут рекой, но даже сокраще-
ние программы смягчения для нас 
не слишком удобный вариант. По-
скольку это приводит к оттоку 
средств с развивающихся рынков, ос-

лаблению рубля, а значит, дальнейше-
му разворачиванию инфляции. В об-
щем, как ни крути...

Увы, мы импортируем инфляцию. 
И не только вместе с ростом цен на сы-
рьё, выливающимся в сверхдоходы 
экспортёров, которые на минувшей 
неделе уже отмахивались от дальней-
шего подорожания, например, газа, 
но и со стоимостью импорта.

Все уповают на Центробанк и по-
вышение им ключевой ставки. Все 
ждут очередного шага вверх 22 октяб-
ря. Да и предыдущий прогноз по ин-
фляции регулятор с большой долей 
вероятности изменит в сторону повы-
шения, рассказывал недавно в интер-
вью «Известиям» глава департамента 
денежно-кредитной политики Цен-
тробанка Кирилл Тремасов. Хотя уже 
в июле ЦБ был не столь оптимистично 
настроен, как Минэк в конце сентября, 
прогнозируя годовой показатель ин-
фляции в 5,7–6,2%.

Положа руку на сердце давайте 
уже признаем: в текущей ситуации 
Центральный банк не может своими 
инструментами существенно влиять 
на инфляцию. В лучшем случае — не-
много скорректировать количество 
бензина в руках бизнеса и населения, 
которым они поливают инфляцион-
ный пожар.

В этом смысле хотелось бы вспом-
нить слова ещё одного американско-
го президента, который призывал 
не спрашивать, что может страна сде-
лать для тебя, а интересоваться, что 
ты можешь сделать для страны. Од-
ним из факторов, который не позво-
ляет изменением денежно-кредитной 
политики добиваться торможения 
роста цен, выступают инфляцион-
ные ожидания. Они по-прежнему бо-
лее чем вдвое превышают текущий 

показатель инфляции. А это значит, 
что, предчувствуя ещё большее по-
дорожание товаров, люди пытаются 
скупить их по нынешним ценам. И по-
больше.

В Центробанке сетуют, что в раз-
витых странах, где инфляция таргети-
руется уже давно, у людей ожидания 
заякорены. Проще говоря, они пони-
мают, что скачки бывают, но всё вер-
нётся на показатели своя, поэтому 
не бегут скупать всё подряд лишь бы 
уберечь деньги от обесценения. Мы, 
увы, к длительной ценовой стабиль-
ности не привыкли, любой скачок для 
нас является сигналом, что нужно 
действовать — и незамедлительно.

Помню, в один из таких момен-
тов пыталась убедить свою разумную 
подругу не скупать крупы, которые 
на тот момент резко начали дорожать, 
не затариваться ими в промышлен-
ном размере. Ты же понимаешь, го-
ворила я ей, что ажиотаж повышает 
спрос, а дальше включается эффект 
снежного кома, который быстро на-
кручивает цены. Понимаю, согласи-
лась она, но если я не буду, то все дру-
гие будут, цены вырастут, а я останусь 
без гречки.

Вот так и живём от кризиса до кри-
зиса. А что делать? Так быстро из со-
знания людей пустые полки и галопи-
рующую инфляцию не выкинешь.

Недавно, когда стоимость гречки 
превысила 100 рублей, один из моих 
бывших коллег написал пост, что 
именно сегодня у его семьи закончи-
лась гречка, которую он скупил в мар-
те 2020 года перед локдауном. Лучшая 
инвестиция, комментировали дру-
зья. Любые запасы когда-то заканчи-
ваются, а покупать приходится уже 
по новым ценам. А овёс нынче дорог. 
И не только овёс.

МНЕНИЕ

Это вам не игла
Минфин прогнозирует снижение нефтегазовой зависимости
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К нефтегазовым доходам феде-
рального бюджета относятся по-
ступления от налога на добычу 
полезных ископаемых, вывозных 
таможенных пошлин на сырую 
нефть, природный газ, на нефтето-
вары, а также от налога на допол-
нительный доход от добычи угле-
водородов и акцизов на нефтяное 
сырьё, направленное на перера-
ботку. За последние 10 лет доля та-
кой прибыли в казне значитель-
но менялась. В 2012–2014 годах 
она даже превышала 50%, а затем 
резко сократилась из-за стреми-
тельного падения мировых цен 
на нефть. На фоне их постепенного 
восстановления доля нефтегазо-
вых доходов в 2019 году превыси-
ла 46%, но уже в 2020-м из-за пан-
демийного шока упала ниже 28%.

Справка «Известий»

При этом Александр Широв счи-
тает слишком оптимистичными ожи-
дания ведомства по снижению доли 
нефтегазовых доходов. По его мне-
нию, вряд ли Россия слезет с нефтя-
ной иглы так быстро.
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Правит БАД
Какие витамины могут повышать эффективность вакцинации

Денис Гриценко

П риём девяти видов БАДов после при-
вивки (в том числе против COVID-19) 

может позволить добиться более высоко-
го уровня антител и избежать недомога-
ния после укола. Таковы выводы россий-
ских исследователей, которые провели 
обзор более 6 тыс. научных работ, посвя-
щённых воздействию микроэлементов 
и витаминов на иммунитет. Независимые 
специалисты, опрошенные «Известиями», 
признали, что многим людям стоит до-
полнительно принимать микронутриен-
ты, но в массовом назначении добавок 
после вакцинации они смысла не видят.

Учёные из Российского националь-
ного исследовательского медицинско-
го университета им. Н.И. Пирогова со-
вместно с коллегами из Федерального 
исследовательского центра «Инфор-
матика и управление» РАН с помощью 
компьютерных методов провели об-
зор содержания 6628 научных публика-
ций, посвящённых влиянию витаминов 
и микроэлементов в организме пациен-
та на эффективность прививок против 
инфекционных заболеваний, включая 
COVID-19.

Как пишут авторы работы, результаты 
анализа показали, что потребление чело-
веком в достаточном количестве фолие-
вой кислоты, витаминов A, D, B12, а также 
цинка, железа, селена, марганца и омега-
3-ненасыщенных жирных кислот может 
увеличивать титр антител после вакци-
нации, препятствовать недомоганию по-
сле прививки, а если человек всё же за-
разился, снижать тяжесть симптомов.

«Анализ реакции врождённого имму-
нитета против SARS-CoV-2 показал, что 
увеличение количества в организме ви-
таминов A и D, марганца и цинка может 
быть полезным для усиления активности 
врождённого иммунитета против РНК-
вирусов. Эти и другие вещества могут 
иметь и непосредственный антивирус-
ный эффект, препятствуя размножению 
вируса в культурах клеток», — указали 
учёные в статье об исследовании.

Влияние микроэлементов на эффек-
тивность вакцинации специалисты объ-
яснили их ролью в работе иммунитета. 
Например, витамин A влияет на синтез 
иммунными T-клетками цитокинов — 
белков, регулирующих межклеточное 
взаимодействие. Кроме того, он может 
предотвращать аллергические реакции, 
а также косвенно воздействовать на ак-
тивность B-лимфоцитов, которые произ-
водят иммунные антитела. Поэтому не-
хватка витамина A негативно отразится 
на работе приобретённого иммунитета, 
что напрямую связано с действием прак-
тически любой вакцины.

Витамин D регулирует деле-
ние T-лимфоцитов, которые усили-
вают адаптивный иммунный ответ. 
Также он влияет на формирование 
B-лимфоцитов и цитокинов и воздей-
ствует на эффект от интерферонов — 
белков, которые выделяются в ответ 
на вторжение вирусов. Противовирус-
ные свойства витамина D были под-
тверждены в ходе лечения бородавок, 
вызванных папилломавирусом. У 77% 
пациентов, которые получали инъекции 
этого витамина в течение 12 недель, ис-
чезал самый крупный нарост.

Фолиевая кислота (B12) и другие ви-
тамины группы B участвуют в энергети-
ческом обмене и росте клеток. Нехватка 
этих веществ может привести к наруше-
нию роста кровяных клеток, в том числе 
важных для нормальной работы имму-
нитета эритроцитов и лейкоцитов. Также 
фолиевая кислота влияет на рост лимфо-
цитов, концентрация которых определя-
ет эффективность вакцинации.

Кроме того, научные исследования 
подтвердили, что использование цинко-
содержащих препаратов позволяет со-
кратить длительность острых респира-
торных инфекционных заболеваний. Это 
объясняется тем, что ионы металла спо-
собствуют работе лимфоцитов. Также 
цинк задействован в экспрессии прак-
тически всех человеческих генов, поэ-
тому, кроме других нарушений, его не-
хватка ослабляет и иммунитет.

Другие медицинские исследования 
показали, что восполнение дефицита же-
леза во время вакцинации детей от раз-
личных патогенов усиливает реакцию 
их иммунитета на прививку. Кроме того, 
высокое содержание в организме гемо-
глобина (основным компонентом кото-
рого выступает железо) — маркер высо-
кого уровня антител при вакцинации 
от дифтерии, коклюша и пневмококка.

А омега-3-ненасыщенные жирные 
кислоты, как показали исследования 
с участием беременных женщин, обеспе-
чивают усиление специфического им-
мунитета после прививки против диф-
терии и столбняка.

Учёные пришли к выводу: иммунный 
ответ на вакцинацию у людей с нехват-
кой вышеперечисленных микроэлемен-
тов может быть недостаточно сильным. 
Поэтому в некоторых случаях прививку 
стоит сопровождать приёмом биодоба-
вок, считают специалисты.

Полученные выводы ещё предсто-
ит проверить в клинических условиях, 
отметил директор Института междис-
циплинарных медицинских исследова-
ний Европейского университета Антон 
Барчук. По его словам, для достоверных 
результатов выбирать подходящие ста-
тьи следует вручную, а не просто прого-
нять их через алгоритм.

— Мы не знаем, смогут ли добав-
ки решить проблемы, вызванные не-
достатком каких-то веществ. Так как 
сам этот недостаток может быть свя-
зан с какими-то ещё заболеваниями, 
то есть недостаток микроэлементов — 
это не причина, а лишь маркер болез-
ни, — подчеркнул Антон Барчук.

По словам специалиста, принимать 
биологически активные добавки нуж-
но только в случае дефицита микроэле-
ментов и при наличии клинических по-
казаний, в ином случае никакой пользы 
от этого не будет. Антитела возникают 
не от нутриентов, а в результате вакци-
нации, напомнил эксперт.

Все вещества, перечисленные в на-
учной статье, принимают преимуще-
ственно в форме биологически актив-
ных добавок, а не лекарств, обратил 
внимание доцент кафедры инфекци-
онных болезней РУДН Сергей Возне-
сенский.

— Лекарственные средства проходят 
полный комплекс исследований, кото-
рые подтверждают безопасность дан-
ного вещества, а БАДы такой проверки 
не проходят, — подчеркнул специалист.

Кроме того, если человек нормаль-
но питается, то вероятность, что у него 
будет выраженный дефицит элементов, 
крайне мала, добавил он.

Впрочем, идея использовать БАДы 
для повышения эффективности вакци-
нации довольно логична, считает заведу-
ющий лабораторией анализа показате-
лей здоровья населения и цифровизации 
здравоохранения МФТИ Станислав От-
ставнов.

— Мы понимаем, что организму для 
нормального функционирования тре-
буется, чтобы все имеющиеся вещества 
были в некотором диапазоне значений, 
а при выходе из этих диапазонов и в сто-
рону «меньше», и в сторону «больше» на-
чинаются проблемы, которые надо ле-
чить, — сказал эксперт.

И авитаминоз, и гипервитаминоз мо-
гут быть опасны, добавил он.

«Это был один из энерджайзеров Следкома»
На 65-м году жизни умер бывший официальный представитель СК 
Владимир Маркин

Во вторник, 12 октября, в возрасте 
64 лет скончался первый руководи-

тель управления взаимодействия со СМИ 
Следственного комитета РФ, член об-
щественного совета при СК России Вла-
димир Маркин — выпускник журфака 
МГУ и генерал-майор юстиции. Коллеги 
вспоминают его как открытого челове-
ка с хорошим чувством юмора. За время 
работы в СК Владимиру Маркину уда-
лось изменить представление об имид-
же и полномочиях официального пред-
ставителя силового ведомства и стать 
одним из самых известных сотрудников 
Следкома.

�� «ЧЕЛОВЕК С ЧЁТКОЙ 
ГРАЖДАНСКОЙ ПОЗИЦИЕЙ»

Владимир Маркин родился в Челябин-
ске в 1956 году. В 1985-м он окончил 
журфак МГУ. Его первым местом жур-
налистской работы стала газета «Вечер-
ний Челябинск».

— Он работал в отделе информации, 
в ключевом отделе газеты, — рассказал 
«Известиям» главный редактор «Вечер-
него Челябинска» Михаил Терехов. — 
Тогда не было мобильных телефонов, 
всю информацию добывали «ногами». 
Работать в таком отделе могли толь-
ко очень энергичные и жизнелюбивые 
люди, каким и был Владимир Иванович. 
Коллеги знали о его высоких целях, ви-
дели его таланты, поэтому все с пони-
манием отнеслись к тому, что через год 
он уехал в Москву.

Владимир Маркин никогда не терял 
связи с газетой, в которой он начал свой 
трудовой путь, утверждает Михаил Те-
рехов.

— После его отъезда в Москву тесного 
общения не было, но контакты не преры-
вались, — отметил главный редактор. — 
Работая в Следственном комитете, 
он несколько раз публиковался в «Ве-
чернем Челябинске». В последний раз 
он приезжал к нам, когда уходил из СК 
в 2016 году. Была очень хорошая встреча 
в редакции — пришли сотрудники, кото-
рые работали с ним, его соседка по ка-
бинету Галина Ивановна Иванова. Очень 
тепло общались. Сегодня мы шокирова-
ны известием о его смерти.

В Москве Владимир Маркин вёл ра-
диопрограммы на правовую темати-
ку, в 1991 году перешёл на телевидение. 
На протяжении последующих 13 лет 
с небольшими перерывами он работал 
на различных телеканалах в информа-
ционном вещании.

В сентябре 2007 года Владимир Мар-
кин возглавил управление по взаимо-

действию со СМИ Следственного ко-
митета при Прокуратуре РФ, а с 2011-го, 
после реформирования Следкома, — 
управление взаимодействия со СМИ 
Следственного комитета РФ. К тому вре-
мени Владимир Маркин получил второе 
высшее образование — юридическое. 
Он получил диплом Института эконо-
мики и культуры.

«Это тяжёлая утрата для всех нас. 
Владимир Иванович был яркой, хариз-
матичной личностью, неравнодушным 
человеком, настоящим профессиона-
лом своего дела, — сказано в сообще-
нии СК. — Будучи журналистом высо-
кого класса, Владимир Иванович весь 
свой богатый опыт успешно применял 
в качестве официального представи-
теля Следственного комитета России. 
Человек с чёткой гражданской пози-
цией, он всегда своевременно отвечал 
на вызовы и попытки дискредитиро-
вать следствие, в том числе исходив-
шие из-за рубежа».

В СК также подчеркнули заслуги 
Владимира Маркина по выстраива-
нию «конструктивного взаимодействия 
со средствами массовой информации 
в соответствии с принципами гласно-
сти», что было новым веянием в рабо-
те ведомства.

�� «БЕЗ СНОБИЗМА 
И ЗАЗНАЙСТВА»

В конце 2016 года Владимир Маркин 
ушёл из Следственного комитета, про-
должив работу в других структурах. 
В сентябре 2015-го вместе с популяр-
ным певцом Стасом Пьехой он записал 
песню «Родина».

— Сегодня утром ушёл Владимир 
Маркин. Печальная новость. Светлая 
память. Царствие небесное, — напи-

сал российский певец и поэт Стас Пье-
ха в Instagram.

Люди, знавшие Владимира Марки-
на лично, отзываются о нём как о при-
ятном, открытом человеке с хорошим 
чувством юмора.

— Это был один из энерджайзе-
ров Следкома. Он умел выстраивать 
отношения с людьми, пользовался 
их уважением. Общаться без снобизма 
и зазнайства, — рассказал «Известиям» 
заслуженный юрист России, вице-пре-
зидент Федеральной палаты адвокатов 
Владислав Гриб.

Завсектором уголовного права Ин-
ститута государства и права РАН про-
фессор Сергей Максимов назвал Вла-
димира Маркина одним из самых 
высокопрофессиональных журнали-
стов, которых встречал.

— Он был безупречен в оценках — 
я никогда от него не слышал юриди-
ческих ошибок, того, что вызывало бы 
у меня отторжение с профессиональ-
ной точки зрения. И он всегда старал-
ся говорить правду, — подчеркнул экс-
перт.

Сергей Максимов назвал Владимира 
Маркина первопроходцем в разъясни-
тельной работе правоохранительного 
органа со СМИ, с населением. Он полага-
ет, что авторитет Следственного коми-
тета, который сформировался в те годы 
и сохраняется до сих пор, во многом свя-
зан с профессиональной деятельностью 
Владимира Маркина.

Он стал первым ярким официальным 
представителем правоохранительных 
органов, задал формат и моду общения, 
добавил Владислав Гриб.

— В истории СК Владимир Маркин 
был самый известный человек после 
Александра Бастрыкина, — считает Вла-
дислав Гриб. — Для медиасообщества, 
для представителей органов власти 
он был одним из тех, кто начинал соз-
давать традиции образа официального 
представителя силового ведомства. Уже 
потом появились такие яркие персоны, 
как [официальный представитель МВД] 
Ирина Волк, [официальный представи-
тель МИД России] Мария Захарова. Вла-
димир Маркин сформировал понима-
ние, что у каждого госоргана помимо 
его руководителя может быть офици-
альный представитель для коммента-
риев. И выполнять эту задачу можно эф-
фективно и интересно.

Эксперт подчеркнул: уход Владими-
ра Маркина — это большая потеря для 
профсообщества.

Расхитительное место
Ректору «Шанинки» грозит до десяти лет тюрьмы

A На данный момент выяв-
ленный ущерб государству 

составляет свыше 150 млн рублей, со-
общил «Известиям» источник в право-
охранительных органах.

Марина Ракова 7 октября была за-
ключена под стражу на два меся-
ца по решению Тверского районного 
суда Москвы. Ей предъявлено обвине-
ние в мошенничестве в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Также под 
стражей находится гражданский муж 
экс-чиновницы Артур Стеценко, он по-
дозревается в хищении 9 млн рублей 
из средств того же фонда.

Сергей Зуев занял пост ректора «Ша-
нинки» в 2011 году. Сейчас он также яв-
ляется директором Института обще-
ственных наук РАНХиГС. В ближайшее 
время следствие обратится в Твер-
ской районный суд Москвы с ходатай-
ством об избрании ему меры пресече-
ния, сообщили в МВД. В пресс-службе 
«Шанинки» «Известиям» сказали, что 
сотрудничают со следствием. Вуз про-
должает работать в штатном режиме.

Если вина Сергея Зуева в хищении 
более 21 млн рублей будет доказана, 
ему может грозить до десяти лет лише-
ния свободы по ч. 4 ст. 159 УК РФ («Мо-
шенничество, совершённое организо-
ванной группой либо в особо крупном 
размере»), отметил в беседе с «Изве-
стиями» адвокат, полковник полиции 
в отставке Евгений Черноусов. Если же 
его осудят по ч. 3 ст. 160 УК РФ («При-
своение и растрата с использованием 
своего служебного положения, а рав-
но в крупном размере»), то максималь-
ный срок по ней — шесть лет лишения 
свободы.

В российской системе образования 
случай хищения в таком крупном раз-
мере можно считать исключительным, 
добавил Евгений Черноусов.

— Здесь речь идёт о вступлении в сго-
вор с целью хищения. Каким-то обра-
зом Марина Ракова и Сергей Зуев, ве-
роятно, встречались лично или через 
посредников, вели телефонные пере-
говоры. Сейчас эти переговоры будет 
изучать следствие, — рассказал он.

«Шанинка» — негосударственный 
российско-британский вуз, он был ос-
нован в 1995 году профессором Ман-
честерского университета Теодором 
Шаниным. Особенность этого учеб-
ного заведения — стажировки студен-
тов в Великобритании, США и дру-
гих западных странах. Среди первых 
спонсоров «Шанинки» был фонд «От-
крытое общество» Джорджа Сороса. 
В 2015 году Минюст включил этот фонд 
в число организаций, чья деятельность 
нежелательна в России.

С 1997 по 2013 год Московская шко-
ла социальных и экономических наук 
получила более $8,4 млн, в том чис-
ле 10 грантов стипендии Макартура 
за творческие и эффективные институ-
ты, следует из данных на сайте Фонда 
Макартура (Фонд Джона и Кэтрин Ма-
картур). Деньги выделялись на научные 
исследования в области социологии, 
ежегодную конференцию по социаль-
но-политическому развитию России, 
приобретение нового здания. Фонд Ма-
картура был основан в 1970 году и ведёт 
свою деятельность в 60 странах мира. 
Эта организация поддерживает про-
граммы стипендий безопасности при 
Госдепартаменте США. В России она 
попала в перечень иностранных НКО 
и прекратила работу.

В июне 2018 года Рособрнадзор 
лишил Московскую высшую школу 
социальных и экономических наук 

аккредитации «на основании заклю-
чения по результатам аккредитаци-
онной экспертизы». Без аккредитации 
вуз не имел права выдавать дипломы 
государственного образца. Тем не ме-
нее у «Шанинки» оставалась образо-
вательная лицензия, которая позво-
ляла продолжать обучение студентов, 
выдавать дипломы негосударствен-
ного образца, а также дипломы Ман-
честерского университета. В марте 
2020 года аккредитация вуза была вос-
становлена.

Подобные вузы — это бизнес-струк-
тура: прибыль их очень высока, а каче-
ство образования часто посредствен-

ное, заявил в разговоре с «Известиями» 
научный руководитель Института ре-
гиональных проблем Дмитрий Журав-
лёв.

— Фонд Сороса не тратит деньги про-
сто так, его задача — воспитать в Рос-
сии людей, которые будут думать, как 
западные. Многие уверены, что таким 
образом помогают России стать бо-
лее развитой и счастливой. Но, на мой 
взгляд, это идеологическая диверсия: 
за российские деньги создают людей, 
которые не думают, как русские, — от-
метил эксперт.

По его мнению, такие структуры 
могут казаться влиятельными, но эко-

номически они рентабельны, только 
если там невысокий уровень образо-
вания.

— Нужно вкладывать очень мно-
го средств в технику, оборудование. 
Недаром Рособрнадзор отзывал ли-
цензию у «Шанинки» — по-видимому, 
качество образования было низким, — 
считает Дмитрий Журавлёв.

«Шанинка» — это либерально зато-
ченный вуз, в образовательной сфе-
ре такие взгляды широко представ-
лены, сказал «Известиям» политолог, 
директор Международного институ-
та новейших государств Алексей Мар-
тынов.

— Представители этих учебных за-
ведений являются костяком современ-
ной оппозиции, но иногда сами зани-
маются коррупцией, против которой 
борются. Я бы подверг проверке всю 
систему высшей школы, и не ради бю-
рократии, а чтобы деятелей, подобных 
Зуеву, там не было. Чтобы даже не было 
мысли украсть. Уверен, что в России 
есть талантливые управленцы высшей 
школы, — подчеркнул он.

Вечером 12 октября стало извест-
но, что Сергей Зуев не признал вину 
по делу о мошенничестве, возбуждён-
ному в отношении экс-замглавы Мин-
просвещения Марины Раковой.
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Многоликий канун трагедии

Дарья Ефремова

Обозреватель «Известий» 

Н аучному руководителю Институ-
та всеобщей истории РАН, доктору 

исторических наук, профессору, дей-
ствительному члену РАН Александру Чу-
барьяну 14 октября исполняется 90 лет. 
К юбилею выдающегося учёного «Изве-
стия» изучили новое, дополненное из-
дание его панорамного исторического 
очерка «Канун трагедии. Сталин и между-
народный кризис. Сентябрь 1938 — июнь 
1941 года».

Академик Чубарьян считает, что 
переоценка событий Второй мировой 
войны учёными разных стран связа-
на с политизацией истории и попытка-
ми вписать конфликт тех лет в совре-
менный международный контекст, где 
главным объектом критики назначе-
на Россия.

Основной замысел исследования — 
освободить историю от влияния поли-
тической конъюнктуры и попытать-
ся найти ответы на острые вопросы, 
связанные с многочисленными «пе-
реосмыслениями» Второй мировой — 
главного потрясения прошедшего 
столетия, до сих пор определяющего 
судьбы стран, народов и мира. И хотя 
за десятилетия, минувшие с того вре-
мени, изданы сотни книг, собраний 
документов и прочих свидетельств, 
заколачивать «сквозящую дверь» 
в XX век преждевременно: интерес 
к тем годам не только не ослабевает, 
но и набирает обороты.

Всплеск «конъюнктурщины» по от-
ношению к войне обозначился в по-
следнее время в связи с 75-летием 
Победы над фашизмом, а ещё раньше — 
по причине принятия Парламентской 
ассамблеей Организации по безопас-
ности и сотрудничеству в Европе ре-
золюции, в которой СССР предстаёт 
как виновник мировой трагедии на-
равне с нацистской Германией. И хотя 
за подобными заявлениями следо-
вал «холодный душ» от МИД Германии 
и Института современной истории 
ФРГ, учёные многих стран (особен-

но Польши и стран Балтии) выпусти-
ли значительное количество тру-
дов, демонстрирующих целый спектр 
конфликтных интерпретаций. Кроме 
ставших уже стереотипными мнений 
об ответственности СССР за развя-
зывание Второй мировой прозвуча-
ли и утверждения, что основной вклад 
в Победу внесли США и Великобри-
тания.

Академик Александр Чубарьян по-
старался уйти от субъективных при-
страстий в отношении прошлого, 
противопоставив идеологии много-
факторный анализ понимания исто-
рии как совокупности множества 
явлений — политических, экономиче-
ских, личностных (а XX век был време-
нем ярких и жёстких общественных 
лидеров) и ментальных.

Вместо привычных отповедей ге-
роев масс-медиа и политиков, выда-
ющих в ответ на негативные оценки 
роли СССР гневное «как они могли!» 
и «запретить!», академик исследу-
ет генезис такого положения вещей. 

Да, неудивительно, что картина, в ко-
торой СССР представлен не с лучшей 
стороны, существует. «Память изби-
рательна, — пишет автор, — простые 
люди выбирают из тысячи фактов 
и явлений главным образом те, что 
соответствуют их представлениям 
и пристрастиям».

По мнению Александра Чубарья-
на, переоценки и интерпретации свя-
заны не только с очевидной политиза-
цией истории и попытками перенести 
события далёкой давности в совре-
менный контекст, но и с противо-
речивостью исходного материала, 
в котором множество лакун и двой-
ственностей.

К примеру, как получилось, что Со-
ветский Союз был так плохо подго-
товлен к нападению со стороны Гер-
мании? Насколько корректны были 

те предупреждения о замыслах Гит-
лера, которые получала Москва? Го-
товил ли Сталин превентивную вой-
ну против нацистов? Все эти вопросы 
до сих пор остаются на повестке дня.

Анализируя мировое положение 
дел в канун великой драмы, Чубарьян 
пишет:

«Период с конца августа 1939 года 
до 22 июня 1941 года отмечен различ-
ными противоречивыми тенденция-
ми, которые отражали не только реа-
лии тех лет, но и глубинные процессы, 
характерные для всей первой полови-
ны прошлого столетия. Значительное 
влияние на мировое развитие оказы-
вали политические лидеры, военные 
и дипломаты».

Сюжеты, которые наверняка за-
интересуют обычного читателя: ви-
новат ли Сталин в неудачах Красной 
армии на первом этапе войны? В ка-
ких условиях заключался пакт Мо-
лотова — Риббентропа от 23 августа 
1939-го?

По мнению автора, на советском 
лидере лежит ответственность за то, 
что СССР оказался не готов к нападе-
нию Германии, но необходимо иметь 
в виду, что через него проходил поток 
самой разной информации, посколь-
ку ситуация в Европе в 1939 году была 
крайне противоречива.

С одной стороны, СССР вёл актив-
ную антифашистскую политику, боль-
ше других осуждая аншлюс Австрии 
и действия нацистов в Чехослова-
кии. С другой — Сталин знал, что в Гер-
мании есть борющиеся между собой 
партии и ряд из них был якобы за со-
трудничество с Союзом. При этом гер-
манофильские настроения в России 
имели многолетнюю традицию, а дея-
телям типа Уинстона Черчилля и раз-
веддонесениям разного рода, часто 
превалирующим над здравым смыс-
лом, Сталин не доверял.

Главная идея Москвы, состояв-
шая в желании избежать вовлечения 
в международный конфликт и ставив-
шая центральной задачей использо-
вание «межимпериалистических про-
тиворечий», была сильно поколеблена 
в результате Мюнхенского соглаше-
ния в сентябре 1938 года. Советские 
лидеры увидели возможность согла-
шения с Гитлером без Москвы, а мо-
жет быть, и за счёт СССР.

«В своём лучшем фильме я ещё не снялся»
Микки Рурк — о собаках и птицах, молитвах и паломничествах, системе Станиславского и диком детстве

Сергей Сычёв

В камерном фильме-житии сербско-
американской актрисы и режиссё-

ра Елены Попович Микки Рурк сыграл 
маленькую, но важную роль. Его герой 
парализован после несчастного слу-
чая, но чудесным образом исцеляет-
ся после встречи со святым Нектарием 
Эгинским, которому посвящён фильм. 
Перед выходом картины в российский 
прокат Микки Рурк ответил на вопро-
сы «Известий».

Как вы познакомились с автором филь-
ма Еленой Попович?

Я привык полагаться на свои ин-
стинкты. Мне кажется, за то время, что 
я живу на свете, я научился «читать» 
людей, которых встречаю. В общем, 
мне про Елену рассказывали много 
всего хорошего, но я не очень-то при-
слушиваюсь к таким вещам. Какая мне 
разница, кто там что говорит. Поэтому 
мы с ней встретились. Я ей посмотрел 
прямо в глаза. Мы с ней просто сидели. 
Она почти ничего не говорила, и я тоже 
большей частью молчал. Но мы сразу, 
с первого момента прекрасно поняли 
друг друга. Я уже знал, чего хочет она, 
а она — чего хочу я. И она мне это дала.

Когда я узнал, что затевается этот 
проект — «Человек Божий», я сра-
зу вспомнил, как уже однажды играл 
в фильме на религиозную тему. Может, 
вы слышали о таком режиссёре Ли-
лиане Кавани?

Конечно, слышал! Вы у неё сыграли 
Франциска Ассизского, фильм называет-
ся «Франциск», он был в Канне в 1989 году. 
И это одна из ваших лучших ролей!

Думаете? Лилиана Кавани — вели-
кий режиссёр, а вот у фильма тогда дела 
сложились не очень. Как раз из-за сво-
ей темы и того, как она была раскрыта, 
«Франциска» показали только в Ита-
лии — и всё. Ладно, это не так важно сей-
час. Я только хочу сказать, что с карти-
нами о святых у меня свои отношения, 
я к ним неравнодушен.

А вы знаете, что «Франциск» стал впо-
следствии культовым фильмом? Его 
много показывали в Европе, он до сих 
пор популярен среди молодёжи, его 
смотрят по нескольку раз. Елена Попо-
вич, например, говорит, что решила при-
гласить вас в свой проект именно пото-
му, что много раз смотрела «Франциска» 
и обожает эту картину.

Серьёзно? Нет, я не знал. У меня-то са-
мого такое чувство, что ту картину с тех 
пор так никто и не видел. Среди моих 
знакомых по крайней мере нет таких 
людей, кто бы видел.

Кажется, что сегодня вообще неактуаль-
но делать фильмы о вере, несущей лю-
бовь и прощение. Думаете, кому-то нуж-
но такое кино?

Хотите, я вам честно скажу? Спро-
сите об этом у Мэла Гибсона! У меня 
почему-то есть ощущение, что он точно 

ответит на этот вопрос лучше, чем я ког-
да-либо смогу это сделать. Понимаете, 
тут ведь можно обойтись какими-то об-
щими словами, но мне не очень хочется 
всё это произносить.

Моя страна сегодня настолько разоб-
щена, в ней так много ненависти и гне-
ва. Это... Об этом очень тяжело гово-
рить. Я тут недавно задумал купить дом 
в Нью-Йорке, но я смотрю вокруг и уже 
не понимаю, стоит ли дальше оставать-
ся жить в этой стране. Какие-то знаки 
нехорошие мне Судьба подаёт.

Так, может быть, самое время выпустить 
что-нибудь противостоящее ненависти?

Что-то я сомневаюсь... Люди хотят 
чего-то эскапистского, им «Форсаж» 
подавай. Они хотят прийти в киноте-
атр и на это время как следует забыть 
о том, что реально происходит в мире. 
Хотят перестать думать. Где-то совсем 

рядом — пожары, глобальное потепле-
ние, исчезающие виды животных и рас-
тений, вымирающие белые медведи, 
вырубленные леса, тающие ледники, 
поднимающийся уровень воды в Ми-
ровом океане. Очень много всего про-
исходит, и это гораздо более важно, чем 
тот или иной фильм.

С другой стороны, кино ведь может 
вдохновить, воспитать подрастающее 
поколение. Потому что моё поколение 
всё профукало — это уже точно. Может, 
у нового получится сделать мир более 
здоровым, чистым, безопасным, в ко-
тором, может быть, будет чуть прият-
нее жить, чем сейчас.

А что вы думаете о морали, которая со-
держится в «Человеке Божием»?

Слушайте, у меня и так достаточ-
но проблем с тем, чтобы разбираться 
со своей собственной моралью, свои-

ми тараканами. Меньше всего мне хоте-
лось бы обобщать моральные требова-
ния и распространять их на всех сразу. 
Я знаю, что всё равно не смог бы тут ни-
чего изменить или исправить.

«Франциск» был о католиках, этот фильм 
о православных. Вы как-то изучали эту 
культуру?

Нет, и я могу откровенно сказать, что 
с таким же успехом я мог бы играть иу-
дейского верующего, например. Или му-
сульманина. Какая разница? Для меня 
есть только один Бог, один рай. Мы упо-
требляем разные слова, а картинка 
одна. Мы все верим в одно и то же — 
ну то есть те, кто, конечно, верит во что-
то, а не прямо все. Неважно.

Я лично верю в чудеса, верю, что бы-
вают избранные люди. У них, вероят-
но, особые отношения с Богом. У меня 
как минимум два раза в моей жиз-
ни были катастрофические ситуации. 
Я был близок к самоубийству, смерть 
была совсем рядом. И вот я дважды ез-
дил во Францию, в Лурд (одно из наибо-
лее важных мест паломничества в Евро-
пе. — «Известия»). Стоял там по четыре 
часа в очереди вместе со всеми. Я ви-
дел все эти предметы, которые 200 лет 
хранят какое-то важное религиозное 
свидетельство. Так вот оба раза я при-
езжал, молился — и знаю, что мои молит-
вы оба раза были услышаны. Я получал 
ответ. Ну не сразу, где-то через две не-
дели, но получал. Каждый раз там были 
тысячи людей, толпы паломников, та-
ких же как я. И они все молили о чуде, 
о помощи.

У вас некая особая связь с архангелом 
Михаилом. Не расскажете?

Архангел Михаил... Это святой не-
бесный воин. Я выучил молитву ему 
не так давно. Там говорится об избав-
лении от дьявольских козней, о том, 
что я прошу Бога спасти меня, а архан-
гела Михаила прошу благословить меня 
и помочь победить моих внутренних де-
монов и тех, что вокруг меня. Я эту мо-
литву каждый вечер твержу.

Помогает?
Да, помогает. У меня есть пять мо-

литв, которые я обязательно произно-
шу каждый вечер. И эту я добавил к ним. 
Особенно мне помогает Пресвятая Дева 
Мария Розария. Ей я вообще молюсь 
три раза в день. Многие сейчас улыбну-
лись бы, если бы меня услышали, и ска-
зали бы: хотите сказать, что такой па-
рень, как Микки Рурк, думает трижды 
в день о Пресвятой Деве Марии? Но, мо-
жет, я потому и жив до сих пор, что так 
поступаю. Сейчас приведу один пример. 
У меня был духовник, отец Питер. Тот 
самый знаменитый Питер Колапьетро 
из Нью-Йорка. Так вот он однажды ска-
зал мне: «Ты не можешь прийти в храм 
и молиться Богу, когда пожар уже на-
чался. Тебе надо наладить связь с Бо-
гом до того, как этот пожар начнётся». 
В этих словах всё уже заключено.

В «Человеке Божием» вы сыграли пара-
лизованного персонажа, которого исце-
ляют. Но что с ним стало потом, вы не ду-
мали?

Я думаю, он встал и пошёл домой. 
Чтобы там встретить тех, кого он лю-
бит. А они там были очень счастливы, 
увидев, что он может ходить. Вот и всё! 
Случилось чудо — он стал ходить. Чего 
ещё желать? Чудеса происходят посто-
янно, я верю в них. Чудо, что мой брат 
Джозеф прожил на 30 лет дольше, чем 
ему обещали. Чудо, что я не провёл 
почти всю жизнь в тюрьме. И всё пото-
му, что встретил на своём пути некото-
рых очень хороших людей. Они помог-
ли что-то выправить во мне. Особенно 
это важно в детстве — я тогда был со-
всем дикий. Но, к счастью, чудеса слу-
чаются. И очень часто.

Культура

Дебют в цене
Огненный шквал, ледовый ужас и Юра Борисов

Марина Иванова 

В збесившийся ледник и лес в Жуков-
ском, Ксения Раппопорт, сыгравшая 

водителя автобуса, и герой травелога 
Симон Боливар. А ещё лекции, кинола-
боратория и прогулки по рукотворному 
острову. Второй Международный фести-
валь дебютного кино в Новой Голландии 
завершается в Санкт-Петербурге. Всего 
был показан 81 фильм из 15 стран. «Из-
вестия» выяснили, о чём снимают буду-
щие лидеры кинематографа и почему 
зрителям нравятся экспериментальные 
картины.

Первый выпуск фестиваля в 2020 го-
ду из-за пандемии прошёл в сокращён-
ном формате, большей частью уйдя 
в онлайн. Зато второй собрал свои по-
ложенные по петербургской эпидеми-
ологической норме 75% зрителей. И это 
несмотря на то, что фильмы не зритель-
ские, из тех, что принято именовать глу-
боким артхаусом. Но и на них, как ока-
залось, есть устойчивый спрос. Причём 
такой, что аккредитованные журнали-
сты заранее занимали места: опозда-
ешь — не попадёшь.

Президент фестиваля Александр 
Роднянский объяснил это наличием 
огромного количества талантливого 
кинематографа, у которого тоже есть 
своя аудитория, и эта аудитория заслу-
живает шанса видеть яркое, непростое, 
сделанное именно для неё кино.

— Оно полемично, поляризует вкусы 
на большом экране, — заметил продю-
сер в беседе с «Известиями». — Фести-
валь для того и существует, чтобы мо-
лодые кинематографисты заражались 
энергией своих коллег, а зрители узна-
вали о том, что есть такие фильмы, и хо-
тели их смотреть.

Самобытные авторы, которые не бо-
ятся экспериментов, — главный контин-

гент форума. Порой за самобытность 
выдаётся элементарное невладение 
профессией, и это, увы, не редкость, 
но попадаются и действительно до-
стойные работы. В этом, собственно, 
и цель фестиваля — дать участникам 
свободно высказаться и отделить зёр-
на от плевел. Ну а в случае лауреатства 
денежный эквивалент премии стано-
вится подспорьем для создания следу-
ющего фильма.

Какую тему и в каком формате ра-
зовьют Сильван и Рамон Цюрхеры, об-
ладатели гран-при основного кон-
курса ($15 тыс.), остаётся лишь гадать. 
В их фильме «Девушка и паук» много 
всего намешано, а в итоге хоррор и пси-
ходрама, детские травмы и взрослые 
фантазии складываются в чувствен-
ное и нервное зрелище.

Мой личный выбор: «Из самых недр» 
португальца Ферна Силвы наверняка 
взял бы приз за операторскую работу, 
если бы такая номинация была на этом 
фестивале. Поток раскалённой лавы, за-
печатлённый эмоциональной камерой, — 
зрелище грандиозное.

Фестиваль дебютов уже по опреде-
лению должен стать просторной обра-
зовательной площадкой — и он ею стал. 
Благодаря круглым столам, дискуссиям, 
беседам и прочим активностям в про-
странство были вброшены тонны по-
лезной информации. Например, о том, 
как, создав короткий метр, не задержи-
ваясь, перейти к полному.

Впрочем, сегодня, когда короткоме-
тражки уже не воспринимаются учеб-
ной работой и стали самостоятельным 
высказыванием, можно не торопиться 
и продолжать шлифовать умение вы-
сказываться коротко, ёмко и самобытно.

Очевидно, именно это оценило жюри, 
назвав победителями в конкурсе корот-
кого метра три совершенно разные кар-

тины. Режиссёр Пабло Альварес-Меса 
в травелоге «Двухсотлетие» повторил 
путь Симона Боливара в его колумбий-
ской кампании.

Рокхайя Марьеме Бальде в «Поис-
ках Алины» тоже вспомнила историю, 
но через призму кастинга на роль сене-
гальской героини антиколониально-
го движения Алины Ситы. А Дмитрий 
Липатов в качестве объекта съёмки 
выбрал город Жуковский, авиасалон 
МАКС и местный лес, страдающий 
от вырубок.

— Для нас действительно важен кри-
терий разнообразия — стилистическо-
го, географического, гендерного, — под-
твердил «Известиям» программный 
директор фестиваля Алексей Парамо-
нов. — В итоге все фильмы очень разные, 
и мы не знаем, какая линия кинемато-
графа окажется в будущем более пло-
довитой.

Есть такая особенность — слушать, 
как рассказывают о своём будущем 
кино его создатели, порой в разы ин-
тереснее, чем потом это кино смот-
реть. Возможно, данная сентенция 
не затронет фильмы, представленные 
на питчинге кинолаборатории фести-
валя, — уж очень серьёзными были от-
бор и подготовка проектов.

Во-первых, организаторы не огра-
ничили авторов жёсткими формальны-
ми рамками: рассматривались проекты 
игровых, документальных и гибридных 
фильмов. Ограничения касались лишь 
хронометража — до 45 минут и стату-
са участников — от них требовалось 
иметь в творческом багаже закончен-
ный фильм.

Во-вторых, восемь претендентов, 
чьи заявки отобрали из 180 присланных, 
две недели учились сценарному мастер-
ству, продюсированию, дистрибуции 
и фестивальному продвижению у син-
клита менторов из пяти стран.

Впрочем, столь прицельная под-
готовка никак не сказалась на боль-
шинстве презентаций: всё те же, что 
и в массе питчингов, похвалы себе 
и своей команде, много слов о «кон-
цептуальном» и мало визуального. По-
нятно, что фильм ещё только задуман, 
но какую-то картинку — хотя бы в виде 
референсов-отсылок к похожим замыс-
лам — видеть хотелось. 

МНЕНИЕ 
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Путём Дзюбы

Анзор Кавазашвили 

Бронзовый призёр  
чемпионата мира-1966

С борная России одержала очень важ-
ную победу над командой Слове-

нии в матче отборочного цикла чем-
пионата мира 2022 года в Катаре (2:1). 
Благодаря этому успеху наша команда 
вышла на первое место в группе и обе-
спечила себе как минимум второе мес-
то (место в стыковых матчах). За пря-
мую путёвку в Катар-2022 ещё придётся 
побороться в ноябре, когда состоятся 
заключительные матчи квалификации. 
11 ноября Россия на своём поле сыгра-
ет с Кипром (Хорватия едет на Мальту), 
а 14 ноября российской команде пред-
стоит матч на выезде против хорватов.

В октябрьском окне Россия взяла 
шесть очков из шести, сыграв два аб-
солютно разных матча. Честно, я сам 
был удивлён тому, насколько слажен-
но действовали наши футболисты 
в Мариборе — начиная с обороны и за-
канчивая атакой. Хотя в предыдущей 
встрече со Словакией в Казани было 
очень много ошибок. Игра со Слове-
нией меня даже взбодрила. Для меня, 
как профессионала, загадка: как на-
столько быстро смогло измениться 
качество передач мяча — умение дать 
точный пас — у футболистов, которые 
буквально неделю назад этого не де-
лали. Не знаю, что там им говорил 
Карпин, дал ли им хорошего старого 
вина, честно, не знаю. Но впечатление 
такое, что даже те ребята, которые 
только появились в основном составе, 
играли планомерно, красиво, соблю-
дая дисциплину, не портя общей кар-
тины, а наоборот, добавляя агрессии.

Все работали с удвоенной силой. 
Видимо, молодые футболисты по-
няли — если они сегодня не покажут 
зрелую игру, это будет их последним 
шансом выступить за сборную и они 
могут не попасть на чемпионат мира. 
Это их подтолкнуло показать свои 
лучшие качества, зрелую игру. Сло-
венцы поняли, что им будет непросто, 

и в начале матча действовали черес-
чур жёстко. Я уже начал бояться, что 
сейчас кого-то из наших игроков мо-
гут просто сломать, но судья — краса-
вец! Должен похвалить этого арбитра 
за то, что он тут же осадил всех: пока-
зал одному, второму жёлтую карточ-
ку, и на этом всё успокоилось.

Получается, сборная справляется 
и без Дзюбы?

Отсутствие Артёма заметно. Если 
он появится, это будет прекрасный 
повод сказать: «Слава Богу, у нас в на-
падении есть игрок, который может 
принести пользу команде». Он на-
брал отличную форму, очень поле-
зен в составе «Зенита». Такого уровня 
нападающих в России, к сожалению, 
пока больше нет. При всём уважении 
к тому же Фёдору Смолову и Антону 
Заболотному ни Словакии, ни Слове-
нии они забить так и не смогли.

Но у меня такое впечатление, что 
господин Дзюба просто не хочет вы-
ступать за команду, которую трени-
рует Валерий Карпин. Не хочет его 
поддержать. Даже если речь идёт 
про национальную сборную. Хо-
чет просто наказать Карпина, а это 
очень обидно, потому что футбо-
лист не имеет права переносить своё 
зло по отношению к тренеру на свою 
страну. Для всех было бы лучше, что-
бы они помирились. Я буду двумя ру-
ками за, если Артём вернётся в со-
став. Он достоин играть в основе.

Ещё нам очень сильно подфарти-
ло: хорваты потеряли крайне важ-
ные очки. Хотя Словакия вела в счёте 
(2:1), и хозяева случайно отскочи-
ли благодаря мастерству Луки Мо-
дрича. Значит, с ними можно играть. 
Это не та Хорватия, которая несколь-
ко лет назад дошла до финала чем-
пионата мира-2018 в России. Думаю, 
с таким подъёмом, который сейчас 
есть в нашей команде, мы будем про-
грессировать. И этот настрой помо-
жет в решающей битве с Хорватией 
на выезде.

Спрашивают: как относитесь к по-
стоянной смене капитана? Меня это 
абсолютно не волнует. Какая раз-
ница, кто капитан? Это кем-то при-
думано, что капитан ведёт коман-
ду за собой. У нас в сборной уже 
был один и тот же капитан, в итоге 
мы провалились на чемпионате Ев-
ропы. И что это дало? Абсолютно ни-
чего. Всё это глупости [критиковать 
Карпина за постоянную смену капи-
тана]. Главное, чтобы играла коман-
да. Чтобы в ней был лидер, который 
на поле в процессе матча будет вести 
игру и подсказывать футболистам, 
а остальное — ерунда.

Спорт

«В плей-офф всё начнётся сначала — на более жёстких условиях»
Первый вице-президент «Металлурга» Сергей Ласьков — о лидерстве команды в КХЛ, потолке зарплат и создании фарм-клуба в Магнитогорске

Алексей Фомин  

М агнитогорский «Металлург» уверен-
но стартовал в нынешнем регуляр-

ном чемпионате КХЛ и лидирует в пер-
венстве. Подопечные Ильи Воробьёва 
выиграли 13 последних матчей, а всего 
из 16 проведённых встреч уступили лишь 
однажды — это был жёсткий домашний 
разгром от уфимского «Салавата Юла-
ева» (2:7). В межсезонье клуб перестро-
ил состав команды так, что она поменя-
ла силовой стиль на более скоростной. 
Символом этой перестройки стал слу-
чившийся перед стартом «регулярки» 
обмен с «Авангардом»: «Металлург» от-
дал нападающего Николая Прохоркина 
и получил взамен форварда Дениса Зер-
нова. В четверг, 14 октября, «Магнитка» 
попытается продолжить победное ше-
ствие, сыграв дома с одним из фавори-
тов в борьбе за Кубок Гагарина — казан-
ским «Ак Барсом».

Неделю назад «Металлург» уже одер-
жал убедительную победу над этим со-
перником (3:1) на его площадке. После 
той игры «Известиям» дал интервью 
один из главных идеологов нынешней 
«Магнитки», её первый вице-президент 
и директор Сергей Ласьков. Он оценил 
старт клуба в сезоне и рассказал о том, 
для чего команде в своей структуре ну-
жен в собственном городе фарм-клуб, 
который с 2022 года будет выступать 
в Высшей хоккейной лиге (ВХЛ). Сейчас 
эту роль выполняет ангарский «Ермак» — 
независимая организация, сотрудни-
чающая с уральцами лишь на партнёр-
ских условиях.

Вы ожидали, что настолько здорово 
стартуете?

Наша подготовка в принципе по-
казывала, что всё должно получиться. 
Вот и получилось. Хотя сложно было 
ожидать такого мощного старта  — 

12 побед подряд и 14 побед в 15 играх 
(бесе да происходила ещё до выигры-
ша у «Сочи» со счётом 3:1. — «Известия»). 
Но команда в общем-то была на это на-
строена. И всё для этого было — и ма-
стерство игроков, и сыгранность. Вот 
так и вышло. Надо ожидать хорошего 
(улыбается).

Перемены в стиле игры по сравнению 
с прошлым сезоном были пожеланием 
менеджмента «Магнитки» или главный 
тренер Илья Воробьёв сам принял такое 
решение?

Естественно, игроков подбира-
ли с Сергеем Юрьевичем (Гомоля-
ко, спортивный директор «Металлур-
га». — «Известия»). В основном сейчас 
он сконцентрировался на этих вопро-
сах, потому что у него всё-таки значи-
тельный хоккейный опыт. Но всё равно 
каждого человека согласовывали с тре-
нерским штабом — и с Ильёй Петрови-
чем Воробьёвым, и с Марком, и с Витей 
(Марк Френч и Виктор Игнатьев — по-
мощники главного тренера «Металлур-
га». — «Известия»). Поэтому получилось 
так, что все, кого мы хотели у нас ви-

деть, в итоге себя проявляют — и всем 
дают себя проявить.

Обмен с «Авангардом» — вы отдали ва-
шего Николая Прохоркина и получили 
Дениса Зернова — был плановым?

Эта возможность появилась в самом 
начале чемпионата. Когда возник этот 
вариант, мы посчитали, что Денис боль-
ше подойдёт для игровой составляю-
щей. Хотя Коля тоже рабочий парень, 
нормальный.

Прошлой осенью большая часть игро-
ков «Магнитки» переболела ковидом. 
В нынешнем составе многие находятся 
в зоне риска?

92% команды привито. Наверное, 
в определённое время будем делать 
ревакцинацию — когда именно, посмо-
трим по срокам и по количеству анти-
тел. Сейчас их у всех в принципе мно-
го. Но тут ещё многое зависит от других 
обстоятельств. У нас вот один канадец 
непривитый (в составе «Магнитки» три 
канадских хоккеиста — нападающие 
Джош Карри, Филипп Майе и Брен-
дан Лайпсик. — «Известия»). Он про-
сто не успел привиться у себя в Кана-
де, а нашу вакцину там не признают. 
Для него конечно же это важно. Но, 
я надеюсь, эта проблема решится, ког-
да наш препарат всё же сертифициру-
ют на международном уровне. Думаю, 
к этому всё идёт. По крайней мере Ли-
нус Хультстрём (шведский защитник 
«Металлурга». — «Известия») прививал-
ся здесь, российской вакциной.

В начале сезона вы жёстко высказы-
вались после домашнего разгрома 
от «Салавата», называли ту игру позо-
ром. Не сильно ли вы перегнули пал-
ку — с учётом того, что провал был 
единичным, а с тех пор команда не про-
игрывает?

Я не жалею об этом. После этого 
команда настроилась и сама поняла, что 
такие вещи допускать нельзя. Наверное, 
подобные матчи бывают всегда, но про-
сто перед болельщиками — перед свои-
ми болельщиками в первом домашнем 
матче сезона — было крайне неудобно. 
Пришлось извиняться перед фанатами.

Месяц назад вы говорили, что продол-
жаете общаться с Сергеем Мозякиным 
по поводу его приглашения в тренер-
ский штаб «Магнитки». С тех пор появи-
лись подвижки?

Пока никаких новостей по сравне-
нию со сказанным ранее нет.

Насколько на этот сезон повлияет фев-
ральская олимпийская пауза?

Естественно, придётся учитывать 
ту ситуацию, что фактически будет но-
вая предсезонка. Понятно, что команды, 
которые выйдут в плей-офф, будут гото-
виться довольно серьёзно. Там начнётся 
всё сначала, на более жёстких условиях.

Спустя полтора года после введения 
в КХЛ потолка зарплат он оправдывает 
ваши ожидания?

Я считаю, что да. То, для чего он был 
предназначен, в основной массе оправ-
дывает.

Сейчас лига и её клубы с меньшими бюд-
жетами готовы к запланированному уве-
личению пола зарплат — до 450 млн руб-
лей к 2023 году?

Вот это серьёзный вопрос. Нужно 
его более чётко рассмотреть, потому 
что всё зависит от возможностей клу-
бов. Надо ещё раз трезво всё взвесить.

Планируете ли вы в ближайшее вре-
мя использовать легализацию аренды 
(практика аренды игроков одним клу-
бом у другого официально разрешена 
в КХЛ только с этого сезона; раньше хок-
кеисты переходили в другие команды 
путём расторжения контрактов со сво-
ими клубами, и в хоккейном сообществе 
это неформально называлось «скрытой 
арендой»)?

У нас были в сезоне кое-какие пред-
ложения по некоторым игрокам, но, 
я думаю, пока ещё не все осознали, как 
этим пользоваться. Я рад, что такой ин-
струмент есть. И мы всё равно придём 
к тому, чтобы им пользоваться.

«Металлург» уже окончательно решил 
открыть собственный фарм-клуб?

Да, в следующем году у нас бу-
дет своя команда в Высшей хоккей-
ной лиге. Это уже точно. Сейчас для 
неё идёт подготовка дворца спорта 
«Арена Металлург» — в нём фарм бу-
дет играть два года. Создаются все ус-
ловия для ребят, например дополни-
тельные раздевалки. А когда введут 
в эксплуатацию новый парк «Притя-
жение», где будет новый ледовый дво-
рец на 2,5 тыс. зрителей, команда ста-
нет играть там.

Ваша молодёжная команда «Стальные 
лисы» тоже будет играть матчи МХЛ 
в парке «Притяжение»?

Нет, «Стальные лисы» останутся 
на основной арене — «Арене Метал-
лург». Но важно, что все три коман-
ды будут в Магнитогорске, очень 
близко друг к другу. И мы видим, 
что у нас есть игроки, которых мож-
но будет пробовать в Высшей лиге: 
это ребята 2001 года рождения, ко-
торые закончат играть в «Лисах». Мо-
жет быть, мы подтянем в фарм-клуб 
игроков 2002-го и даже 2003 года рож-
дения.

Допустим, тот же Юров (Данила 
Юров, нападающий «Металлурга», 
2003 года рождения, сейчас активно 
привлекается к играм КХЛ. — «Изве-
стия») сегодня гораздо больше прак-
тики набирал бы в ВХЛ, если бы у нас 
в Магнитогорске уже был фарм-клуб. 
В данное время он играет за «Лис», ког-
да они выступают дома. Но и в КХЛ ему 
выделяется немного времени. Навер-
ное, неправильно было бы выпускать 
его в такой жёсткой игре, как с «Ак 
Барсом». Там могли бы его доломать, 
так что это не было сделано. Но в це-
лом парня постепенно подводят к ос-
новному составу.

Токомотив ЦСКА
Как армейцы нанесли первое поражение «Зениту»

Антон Бабошин, Тимур Ганеев 

В Евролиге впервые в нынешнем сезо-
не пришла пора недели со сдвоен-

ными турами — и в её первый игровой 
день мы увидели победы ЦСКА и УНИКСа. 
В стартовых шести матчах сезона рос-
сийские команды на троих добыли три 
победы. Хотя распределились они не по-
ровну. «Зенит» выиграл дважды, в том 
числе у УНИКСа, ЦСКА — один раз, а ка-
занцы — ни одного. И вот третий тур укра-
сила вывеска ещё одного российского 
дерби, теперь главного в стране. Армей-
цы на Ходынке 12 октября принимали го-
стей из Петербурга.

�� УНИКС ОТКРЫЛ СЧЁТ

Впрочем, начинался баскетбольный 
вторник в Казани, где за первую побе-
ду в сезоне бились УНИКС и «Бавария». 
Хозяева после неудачи с «Зенитом», ко-
торому уступили всего одно очко (69:70), 
провели сумасшедший матч с «Мона-
ко» — повторение финала Кубка Европы 
прошлого сезона. В огненной концовке 
дело дошло до овертайма, где УНИКСу 
повезло меньше, чем соперникам. «Ба-
вария» же в первом туре почти так же, 
как казанцы, с минимальным переве-
сом уступила «Маккаби», а затем была 
бита «Барселоной».

Обе команды объективно не отно-
сятся к фаворитам Евролиги, и в первой 
же четверти стали видны их недостат-
ки. УНИКС совершил какое-то немысли-
мое количество потерь — семь за восемь 
минут игры. «Бавария» же за поло-
вину десятиминутки провела толь-
ко две результативные атаки, причём 
обе из-за дуги — отметились бывший 
игрок ЦСКА Хиллиард и Уолден. Кста-
ти, до конца четверти немцы ещё два 
раза отбомбились издали, и это помог-
ло им создать отрыв в семь очков, ведь 
хозяевам каждое результативное дей-
ствие давалось ценой больших усилий.

Казанцы вроде бы лишили сопер-
ника одного из козырей, доминируя 
на щитах и удачно действуя в «краске». 
Но постоянные потери и промахи, осо-
бенно с дуги (2 из 8 к перерыву), приве-
ли к тому, что мюнхенцы ушли вперёд 
на 14 очков. Этот разрыв удалось чуть 
сократить, но в начале третьего отрез-
ка гости снова включили дальнобойную 
артиллерию. И держались от казанцев 
на расстоянии.

Но как бы здорово ни играла коман-
да, в какой-то момент может случить-

ся провал — у «Баварии» он произошёл 
между третьей и четвёртой десятими-
нутками. Главными героями этого от-
резка у УНИКСа стали Марио Хезоня 
и Лоренцо Браун — рывок 13:0 позволил 
команде выйти вперёд впервые за 30 ми-
нут игры. Тут к делу подключился и Ай-
зея Кэнан, у которого наконец полете-
ли дальние броски. Он набрал 11 очков 
за три с небольшим минуты. УНИКС 
доминировал на площадке, а «Бавария» 
казалась потерянной. «Трёшка» Хезо-
ни — как гвоздь в крышку гроба гостей. 
От нервной концовки хозяев это, впро-
чем, не избавило, но такой нужной по-
беды они добились (73:70).

— Поздравляю УНИКС с первой по-
бедой в регулярном сезоне, очень рад 
за казанцев, — сказал «Известиям» за-
служенный тренер России, председа-
тель тренерского совета БК «Самара» 
Борис Соколовский. — Думаю, эта по-
беда продлила пребывание Велимира 

Перасовича во главе команды. Если бы 
случилось третье домашнее поражение 
подряд, то наверняка руководство мог-
ло бы пойти на решительные меры.

�� ШЕНГЕЛИЯ-ШОУ

Главным для российских болельщиков 
в этот вечер был матч ЦСКА и «Зенита». 
Календарь распорядился так, что оба 
клуба в первых двух турах играли ис-
ключительно в гостях — петербуржцы 
обыграли УНИКС и «Жальгирис», а ар-
мейцы уступили «Милану» и победили 
в красивом матче действующих чемпио-
нов «Анадолу».

Интересно, что сезон только на стар-
те, а две ведущие российские команды 
встретились между собой уже в четвёр-
тый раз. Трижды ЦСКА и «Зенит» сходи-
лись в товарищеских матчах, и первый 
из них, причём с крупным счётом, выиг-
рали петербуржцы. Это давало им на-

дежду сохранить стопроцентный пока-
затель в Евролиге.

Многое в этом матче зависело 
от того, как в отсутствие главного ар-
мейского центрового Николы Ми-
лутинова будет развиваться борьба 
на щитах. И в первой же атаке ЦСКА 
Шенгелия и Йоханнес Фойгтманн за-
брали по подбору. Грузин, находящий-
ся в феноменальной форме, ещё и на са-
мом старте оформил два данка. Именно 
Токо (прозвище капитана сборной Гру-
зии) стал забойщиком стартового рыв-
ка своей команды — 8:0. «Зенит» пер-
вые очки набрал на исходе четвёртой 
минуты, а к середине четверти горел 
«–14» после дальних выстрелов Хэккет-
та и Фойгтманна.

У «Зенита» не летели даже штраф-
ные, хотя и армейцы не всегда забивали 
даже открытые броски. Иначе игра мог-
ла быть сделана уже к концу первой чет-
верти. Вышло же наоборот — быстрое 
нападение от Лойда, попадания Кулаги-
на и Зубкова помогли гостям вернуться, 
а ЦСКА не забивал с игры почти пять ми-
нут в конце первой и начале второй чет-
верти — отрыв красно-синих съёжил-
ся до «+4». Петербуржцы были хороши 
командно, очками в протоколе отмети-
лись шесть разных игроков, и подбира-
лись к хозяевам на расстояние удара.

В перерыве, без сомнения, оба тре-
нера имели серьёзный разговор с подо-
печными. А после выхода из раздевалки 
команды не забивали почти две минуты, 
но затем начался фестиваль атакующе-
го баскетбола. У ЦСКА разрывал Шенге-
лия, вышедший ещё до конца четверти 
на отметку 30 очков. «Зенит» снача-
ла подтащил Дмитрий Кулагин, затем 
Джордан Лойд, попавший две «трёхи» 
подряд, одну ещё и с фолом.

Интрига у матча была, но в начале 
последнего отрезка ЦСКА выдал об-
разцовую игру — очень плотно и агрес-
сивно в обороне, эффективно в атаке. 
И этим настроем буквально прибил «Зе-
нит» к паркету. Шенгелия побил личный 
рекорд результативности в Евролиге — 
33 очка, а армейцы нанесли сопернику 
первое поражение в «регулярке» — 77:67.
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